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Le Président de la République réserve un 
accueil officiel à son homologue sud-africain

Le Président de la République 
s’entretient avec son 

homologue sud-africainLe Président de la République, M. 
Abdelmadjid Tebboune, a réservé, 
vendredi, au siège de la Présidence de 

la République, à son homologue d’Afrique 
du Sud, M. Cyril Ramaphosa, un accueil 
officiel à la hauteur de la stature du hôte de 
l’Algérie et des relations liant les deux pays 
frères.
Les deux Présidents ont écouté les hymnes 
nationaux des deux pays au moment où des 
cavaliers de la Garde républicaine se sont 
rangés devant le siège de la Présidence qui 
s’est paré, pour la circonstance, des emblèmes 
nationaux algérien et sud-africain.
Par la suite, les deux Présidents ont passé en 
revue des détachements des différentes forces 

de l’Armée nationale populaire (ANP) qui 
leur ont rendu les honneurs avant de prendre 
une photo-souvenir.
Le Président sud-africain est arrivé jeudi soir 
à Alger pour une visite d’Etat à l’invitation 
de son frère, le Président de la République, 
M. Abdelmadjid Tebboune.

Le président de la République, 
M. Abdelmadjid Tebboune, 
s’est entretenu, vendredi 

au siège de la Présidence de la 
République, en tête-à-tête, avec 
son homologue d’Afrique du Sud, 
pays frère, M. Cyril Ramaphosa, en 
visite d’Etat en Algérie. 
Auparavant, le Président de 
la République a réservé à son 
homologue d’Afrique du Sud un 
accueil officiel à la hauteur de la 
stature de l’hôte de l’Algérie et des 
relations liant les deux pays frères.

Le Président sud-africain est arrivé 
jeudi soir à Alger dans le cadre d’une 
visite d’Etat à l’invitation de son 
frère, le président de la République, 
M. Abdelmadjid Tebboune. (APS)

“Nous avons la profonde 
conviction que la coopération 
avec l’Algérie renforcera la 

coopération africaine”

Les entretiens avec le président sud-africain 
ont fait ressortir une convergence de vues 

entre les deux pays

Le Président de la 
République d’Afrique du 
Sud, pays frère, M. Cyril 

Ramaphosa, a exprimé vendredi 
sa profonde conviction que 
la coopération entre l’Algérie 
et son pays renforcera la 
coopération africaine.
Dans une déclaration de presse 
conjointe avec le Président de 
la République, M. Abdelmadjid 
Tebboune, à l’issue de leurs 
entretiens au siège de la 
Présidence de la République, 
le Président Cyril Ramaphosa 
a affirmé : “Nous avons la 
profonde conviction que la 
coopération entre l’Afrique du 
Sud et l’Algérie renforcera la 
coopération africaine”.
“Nous sommes très heureux 
de cette coopération entre nos 
deux pays et nous aspirons à 
rehausser le niveau des échanges 
commerciaux, qui seront 
renforcés par le lancement de 
la zone de libre échange et de 
commerce entre les deux pays”, 
a-t-il précisé, soulignant que “le 
peuple sud-africain remercie 
l’Algérie” pour son soutien à sa 
lutte et pour avoir accueilli le 
leader Nelson Mandela.
A ce titre, M. Ramaphosa 
a exprimé son souhait de 
“renforcer les relations 
historiques entre les deux 
pays”, remerciant le président 
de la République et l’Algérie 
pour l’accueil chaleureux qui 
lui a été réservé.
Au plan international, le 

Président sud-africain a 
dénoncé “le non-respect du 
droit international”, rappelant 
la plainte déposée par son pays 
contre l’entité sioniste pour 
les crimes de guerre commis 
à Ghaza, et a affirmé avoir 
reçu “un soutien important de 
nombreux pays” à cet égard.
“Nous exigeons le respect du 
droit international en Palestine 
et nous sommes solidaires avec 
tous les peuples opprimés”, a-t-
il soutenu.

Le président de la République, 
M. Abdelmadjid Tebboune, 
a affirmé, vendredi, que 

les entretiens qu’il a eus avec son 
homologue sud-africain, M. Cyril 
Ramaphosa, avaient fait ressortir 
une convergence de vues entre 
les deux pays qui privilégient les 
solutions politiques aux crises loin 
des ingérences extérieures.
Dans une déclaration conjointe à la 
presse au terme des entretiens qu’il 
a eus avec son homologue sud-
africain, au siège de la Présidence 
de la République, le président de la 
République a souligné que la visite 
du président Cyril Ramaphosa en 
Algérie “reflète la particularité 
des relations historiques entre les 
deux pays, fondées sur une étroite 
coopération” et “confirme le 
caractère stratégique des relations 
entre l’Algérie et l’Afrique du Sud”.
Ces entretiens nous ont permis de 
“procéder à une évaluation globale 
de l’état de nos relations bilatérales et 

des moyens de les hisser à la hauteur 
de la volonté politique commune et 
de la place de nos deux pays aux 
niveaux africain et international”, a 
ajouté le président de la République.
Il a, à ce propos, précisé que le 
Forum d’affaires algéro-sud-africain 
avait permis d’”ériger des ponts de 
coopération économique entre les 
opérateurs économiques” des deux 
pays, estimant que “la signature d’un 
accord de coopération stratégique et 
de cinq mémorandums d’entente 
entre les deux pays a vocation à le 
renforcer davantage”.
Le président de la République a, 
par ailleurs, indiqué “avoir eu une 
discussion approfondie avec le 
président Cyril Ramaphosa sur les 

questions d’actualité, notamment 
l’agression sioniste contre Ghaza et 
le Liban”.
Saluant, à cet égard, l’action intentée 
par l’Afrique du Sud devant la Cour 
internationale de Justice (CIJ), le 
président de la République a assuré 
que “l’Algérie la soutient pleinement 
dans cette démarche”.
Précisant que les entretiens avaient 
également porté sur la question 
du Sahara occidental, le président 
de la République a indiqué que 
“le droit du peuple sahraoui à 
l’autodétermination a été réaffirmé”, 
ajoutant avoir également procédé 
avec son homologue sud-africain à 
“un échange de vues concernant les 
derniers développements au Sahel, 
en Libye et en Afrique centrale”.
Et de conclure en affirmant que les 
entretiens avaient fait ressortir “une 
convergence de vues entre les deux 
pays qui privilégient les solutions 
politiques loin des ingérences 
extérieures”.

Le président de la République copréside avec son homologue 
sud-africain la cérémonie de signature de mémorandums d’entente

Le président de la République, 
M. Abdelmadjid Tebboune, 
a coprésidé, vendredi 

au siège de la Présidence de la 
République, avec le président de 
la République d’Afrique du Sud, 
pays frère, M. Cyril Ramaphosa, 
la cérémonie de signature de 
mémorandums d’entente entre les 
deux pays dans plusieurs secteurs.
A cette occasion, les deux présidents 
ont signé la Déclaration commune 
de partenariat stratégique entre 
l’Algérie et l’Afrique du Sud.
Un mémorandum d’entente 

dans le domaine de la recherche 
agronomique et un mémorandum 
d’entente entre l’Agence spatiale 
algérienne (ASAL) et l’Agence 
spatiale nationale sud-africaine 
(SANSA) ont été signés lors de la 
cérémonie.
 Un mémorandum d’entente dans 
le domaine de l’entrepreneuriat 
et de l’innovation, un autre sur 
la coopération économique et 
un dernier en matière d’entraide 
juridique et judiciaire ont 
également été signés entre les deux 
pays.

Le procès-verbal de la 7e session 
de la Haute commission bilatérale 
algéro-sud-africaine de coopération 
a aussi été signé à cette occasion.
Peu avant, le président de la 
République a coprésidé avec 
son homologue sud-africain les 
travaux de la réunion de la Haute 

commission bilatérale algéro-sud-
africain de coopération.
Auparavant, le président de la 
République s’est entretenu, en 
tête-à-tête, avec son homologue 
sud-africain, auquel il a réservé 
un accueil officiel à la hauteur de 
sa stature et des relations liant les 
deux pays.
Le président sud-africain est arrivé, 
jeudi soir, à Alger dans le cadre 
d’une visite d’Etat à l’invitation 
de son frère, le président de la 
République, M. Abdelmadjid 
Tebboune.
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INGÉRENCE DANS LES AFFAIRES ALGÉRIENNES:

Le Conseil de la Nation envoie un message clair

HAUTE COMMISSION DE COOPÉRATION ALGÉRO-SUD-AFRICAINE:

L’Algérie réaffirme son engagement ferme en faveur des questions 
palestinienne et sahraouie

L’Algérie et l’Afrique du Sud amorcent une nouvelle ère de leurs 
relations historiques solides 

Le Conseil de la Nation, sous 
la présidence du moudjahid 
Salah Goudjil, a répondu aux 

récentes déclarations de certains 
membres du Parlement européen. 
Dénonçant leur  » flagrante et 
inacceptable  » ingérence.
Dans un communiqué publié ce 
jeudi 5 décembre 2024, le Conseil 
de la Nation affirme l’attachement 
indéfectible de l’Algérie à sa 
souveraineté et à son indépendance 
face à toute pression extérieure.
De plus, il met en lumière une 
incohérence dans les discours de ceux 
qui critiquent l’Algérie. Déclarant 
: « Ces acteurs se permettent de 
défendre un agenda sélectif au 
nom de la démocratie et des droits 
de l’Homme. Tout en détournant 

les yeux des violations flagrantes 
commises ailleurs. Notamment par 
l’occupation sioniste ».
Souveraineté nationale : le Conseil 
de la Nation condamne toute 
ingérence
Lors de sa récente session, le 
Parlement européen a frontalement 
pris pour cible le gouvernement 
algérien. En exploitant la question 
de l’arrestation de l’écrivain franco-
algérien, BoualemSansal. Afin de 
critiquer la gestion intérieure du 
pays. Et ce, à travers des déclarations, 
teintées d’arrogance et de mépris. 
S’inscrivent dans une tentative 
d’exercer une pression médiatique et 
politique sur un État qui défend son 
cadre juridique souverain.
En réponse, le Conseil de la Nation 

dénonce « avec la plus grande 
fermeté les ingérences flagrantes 
et inacceptables » des membres du 
Parlement européen. Qui se sont 
permis de se prononcer sur des 
questions relevant exclusivement de 
la souveraineté nationale algérienne. 

Qualifiant ces positions de « 
provocation inacceptable« .
De plus, le communiqué souligne 
que l’Algérie est « une nation 
forte et indépendante qui ne pliera 
jamais sous la pression extérieure« 
. À ce titre, le Bureau du Conseil 

rappelle les principes inscrits dans 
la Constitution de novembre 2020, 
garantie par un cadre législatif 
national qui respecte les constantes de 
la nation et les lois de la République. 
Réaffirmant que  » l’Algérie, 
sous la direction du Président de 
la République, M. Abdelmadjid 
Tebboune, reste fermement attachée 
à son unité nationale, à ses valeurs et 
à son indépendance « .
Le Conseil envoie donc un messsage 
clair, concluant : « L’Algérie 
ne cédera à aucune tentative de 
déstabilisation ou de manipulation. 
Elle demeurera fidèle à son histoire 
et à ses principes, en protégeant 
ses acquis politiques, économiques 
et sociaux contre toute forme de 
pression extérieure « .

Le ministre d’Etat, ministre 
des Affaires étrangères, de 
la Communauté nationale à 

l’étranger et des Affaires africaines, 
Ahmed Attaf, a réaffirmé, jeudi à 
Alger, que la cause palestinienne 
a trouvé en Afrique du sud, “le 
meilleur soutien” pour briser le 
mur d’impunité derrière lequel 
l’occupation sioniste s’appuie pour 
échapper à toute reddition de compte.
Attaf, qui présidait une réunion 

ministérielle de la 7e session de la 
Haute Commission bilatérale de 
coopération algéro-sud-africaine, 
en compagnie du ministre des 
Relations internationales et de la 
Coopération d’Afrique du sud, M. 
Ronald Lamola, a rappelé la position 
immuable de l’Algérie sur les 
questions de libération nationale et 
les droits des peuples, notamment les 
questions palestinienne et sahraouie, 
soulignant que l’Algérie a trouvé en 

l’Afrique du sud “le meilleur soutien 
pour briser le mur d’impunité 
derrière lequel l’occupant sioniste 
s’appuie pour échapper à toute 
reddition de compte ou sanction”.
“La question palestinienne a trouvé 
en l’Algérie une voix inlassable 
qui plaide pour les droits nationaux 
inaliénables du peuple palestinien, au 
sein du Conseil de sécurité de l’ONU 
et dans les autres fora régionaux et 
internationaux”, précise M. Attaf.
Concernant la question du Sahara 
occidental, le ministre d’Etat a 
réaffirmé “le droit du peuple sahraoui 
à exercer son droit inaliénable, 
imprescriptible, inviolable et non 
négociable à l’autodétermination, 
conformément aux résolutions 
internationales pertinentes de l’ONU 
et de l’Union africaine (UA)”.
Dans le cadre de l’UA, ajoute M. 

Attaf, “ nous plaidons, d’une seule 
voix, pour les questions politiques 
et de développement de notre 
continent et nous œuvrons dans une 
démarche unifiée pour protéger notre 
organisation des divisions et des 
ingérences étrangères, sous toutes 
leurs formes, tout en poursuivant 
nos efforts communs, pour mettre en 
oeuvre des solutions africaines aux 
problèmes africains”.
De son côté, M. Lamola a affirmé, 
dans son allocution à la réunion, 
que la question du Sahara occidental 
demeurera “parmi les priorités 
politiques et diplomatiques majeures 
tant pour l’Afrique du Sud que pour 
l’Algérie”. Les deux pays continuent 
de soutenir le peuple du Sahara 
occidental dans sa quête de paix 
durable et d’autodétermination.
A ce titre, le ministre sud-africain 

soutient “la nécessité d’un dialogue 
direct entre le Front Polisario et 
le Royaume marocain, où il doit 
être permis au peuple sahraoui 
de s’autodéterminer à travers un 
référendum sous l’égide les Nations 
Unies, conformément à la résolution 
690 du Conseil de sécurité onusien 
adoptée le 29 avril 1991”.
Il a relevé que la communauté 
internationale fait face à une série de 
défis croissants, et que la situation 
de la paix et de la sécurité dans le 
monde reste une préoccupation 
profonde, où l’engagement envers le 
droit international est de plus en plus 
menacé, soulignant qu’il incombe à 
plusieurs pays, notamment l’Algérie 
et l’Afrique du sud, de poursuivre 
leurs engagements connus en faveur 
de la paix, de la stabilité et du 
développement.

Les relations historiques entre 
l’Algérie et l’Afrique du Sud 
ont amorcé, ces dernières 

années, une nouvelle ère grâce à la 
volonté des dirigeants des deux pays 
de renforcer les liens de fraternité 
et d’amitié les unissant depuis les 
années 1950 et de les porter vers des 
horizons plus vastes en s’appuyant 
sur des bases solides pour une 
coopération bilatérale prometteuse.
La visite d’Etat qu’effectuera le 
président de la République d’Afrique 
du Sud, M. Cyril Ramaphosa, en 
Algérie à partir de jeudi, s’inscrit dans 
le cadre de la nouvelle dynamique 
et du bond qualitatif que connaît la 
relation solide entre les deux pays, 
de leurs aspirations communes à 
une intégration économique globale 
et de leurs efforts en faveur de la 
paix, de la sécurité et de la prospérité 
en Afrique et dans le monde, à la 
faveur de leur convergence de vues 
s’agissant du soutien aux causes 
justes dans le monde, notamment les 
causes palestinienne et sahraouie, 
partant de leur long parcours de lutte 
contre les puissances coloniales.
Ces relations historiques remontent 

à l’époque où l’Algérie avait apporté 
son soutien à la lutte du peuple de 
l’Afrique du Sud contre l’apartheid 
et accueilli le défunt leader sud-
africain Nelson Mandela, qui a 
toujours salué le soutien fort qu’il 
a pu trouver auprès de l’Algérie, 
dont il disait qu’”elle avait fait de 
lui un homme”. Ce fut d’ailleurs sa 
première destination à sa sortie de 
prison dans les années 1990.
Les deux pays n’ont depuis 
jamais cesser de plaider pour le 
renforcement du multilatéralisme, la 
consécration du droit international, 
la promotion du règlement pacifique 
des différends et des conflits, mais 
aussi pour un monde plus sûr, 
pacifique et prospère.
L’Algérie et l’Afrique du Sud 
sont aussi de fervents défenseurs 
des causes justes des peuples 
palestinien et sahraoui dans les fora 
internationaux.
Dans son allocution à l’occasion 
de l’ouverture de l’année judiciaire 
2024-2025 qu’il a présidée au siège 
de la Cour suprême, le président 
de la République, M. Abdelmadjid 
Tebboune, avait d’ailleurs salué la 

contribution des “hommes intègres 
à travers le monde, dont nos frères 
en Afrique du Sud”, à l’émission, par 
la Cour pénale internationale (CPI), 
de mandats d’arrêt contre deux 
responsables de l’entité sioniste pour 
crimes de guerre et crimes contre 
l’humanité.
Par ailleurs, partant de leurs 
relations politiques fortes, les deux 
pays aspirent à œuvrer de concert 
pour renforcer et dynamiser la 
coopération économique, explorer 
les opportunités d’investissement et 
examiner de nouvelles possibilités de 
coopération dans divers domaines.
Dans ce sens, le président de 

l’Afrique du Sud avait réaffirmé, 
dans son message de vœux adressé 
au président de la République, 
M. Abdelmadjid Tebboune, à 
l’occasion du 70e anniversaire 
du déclenchement de la glorieuse 
Révolution de libération, “sa volonté 
d’aller de l’avant pour renforcer 
et consolider les liens d’amitié 
privilégiés entre les deux pays”.
Il avait également réaffirmé, dans son 
message de félicitations à l’occasion 
de la réélection du président de la 
République pour un second mandat, 
“sa volonté de promouvoir et de 
renforcer davantage les relations 
bilatérales au service des questions 
d’intérêt commun sur des bases 
solides”.
A noter que la Haute Commission 
bilatérale de coopération algéro-
sud-africaine devrait se réunir à 
l’occasion de cette visite.
Pour rappel, les deux pays ont signé, 
en août 2023, un mémorandum 
d’entente entre les Chambres de 
commerce et d’industrie algérienne 
et sud-africaine visant à créer un 
conseil d’affaires commun.
L’Algérie a procédé, la même 

année, à l’ouverture d’une ligne 
directe vers l’Afrique du Sud, 
en vue de renforcer les relations 
stratégiques entre les deux pays, et 
ce, par décision du président de la 
République, qui a également décidé 
de baptiser le nouveau stade de 
Baraki du nom de Nelson Mandela, 
un geste symbolique qui a été salué 
par le peuple sud-africain, comme 
l’a confirmé le petit-fils du défunt 
leader, Zwelivelile Mandela, qui a 
visité l’Algérie à plusieurs occasions.
Il convient de relever que la 
nouvelle dynamique observée dans 
les mécanismes de coopération 
politique a eu des répercussions 
sur les mécanismes de coopération 
parlementaire, à travers l’échange de 
visites et d’expertises, d’autant que 
les deux pays partagent un système 
parlementaire bicaméral.
A ce titre, le groupe parlementaire 
d’amitié Algérie-Afrique du Sud a 
été installé en 2022 dans le but de 
contribuer à la construction d’un 
partenariat privilégié à la hauteur des 
aspirations des deux peuples amis.
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Le Premier ministre préside l’ouverture de la 3eme édition 
de la Conférence africaine des start-up

Chargé par le président 
de la République, M. 
Abdelmadjid Tebboune, 

le Premier ministre, M. Nadir 
Larbaoui, a présidé, jeudi 
au Centre international de 
conférences (CIC) Abdelatif-
Rahal (Alger), l’ouverture de 
la 3e édition de la Conférence 
africaine des start-up, placée sous 
le thème “Réimaginer l’Afrique 
par l’intelligence artificielle”, 
en présence de membres du 
Gouvernement et de représentants 
de différentes instances et 
institutions nationales.

Lors de cette édition, troisième 
du genre, organisée sous le 
haut patronage du président de 
la République, les participants 
s’attèleront à examiner les 
opportunités et défis liés au 
développement de l’intelligence 
artificielle en Afrique et les 
moyens de transformer les idées 
innovantes en projets concrets 
au service du développement 
durable et à évaluer l’état de 
mise en œuvre de la feuille de 
route continentale des start-up et 
de la Déclaration d’Alger pour 
le développement des start-up 

en Afrique, adoptées lors des 
précédentes éditions.
Il sera également question 
d’élaborer une nouvelle feuille 
de route pour le développement 
de l’intelligence artificielle en 
Afrique.
Outre des ministres et des 
responsables chargés des secteurs 
de l’innovation et des start-up 
dans les pays africains et l’Union 
africaine, plus de 500 start-up, 
des investisseurs et des experts de 
différentes régions du continent 
participent à cette édition.

La présidente du Croissant-
Rouge algérien (CRA), 
Ibtissem Hamlaoui, a 

affirmé mercredi à Oran que 
l’institution qu’elle préside a 
mis en place un programme de 
travail intense et diversifié pour 
soutenir les catégories sociales 
vulnérables.
Intervenant lors de la célébration 
de la Journée mondiale du 
volontariat à l’Université 
des sciences et technologies 
“Mohamed Boudiaf” d’Oran, 
Mme Hamlaoui a indiqué que 
“le Croissant-Rouge algérien 
met actuellement en œuvre 
plusieurs programmes sociaux 
et de solidarité au profit des 
catégories vulnérables de la 
société, incluant la distribution 
d’aides matérielles diverses, la 
fourniture de services médicaux 
et l’aide au rétablissement des 
liens familiaux, entre autres”.
Elle a ajouté que “le CRA a réussi 
à étendre ses structures au niveau 
des wilayas du pays, atteignant 
1.100 bureaux communaux 
répartis sur 58 wilayas, y compris 
les régions du Grand sud, les 
wilayas frontalières et les zones 
enclavées, qui a permis de 
se rapprocher davantage des 
catégories vulnérables et de les 
prendre en charge, selon les 
moyens disponibles, avec le 
soutien des autorités publiques”.
Mme Hamlaoui a précisé que le 
Croissant-Rouge algérien a lancé 
plusieurs initiatives, dont celle 
“d’un secouriste par foyer”, une 
initiative ciblant particulièrement 
les femmes, les plus présentes à 
la maison et capables d’intervenir 
rapidement lors des accidents 
domestiques.
Elle a également déclaré que le 
programme de don de sang mené 
par les structures locales du CRA 
a permis de collecter environ 
15.000 poches de sang, chaque 
année, pour les établissements 

hospitaliers, sauvant ainsi de 
nombreuses vies.
Par ailleurs, le programme de 
secours à domicile, impliquant 
600 médecins bénévoles, a 
permis de prendre en charge des 
milliers de cas nécessitant des 
soins médicaux, tout en épargnant 
aux patients de se déplacer vers 
les établissements de santé.
Mme Hamlaoui a ajouté que “le 
programme de rétablissement 
des liens familiaux, mené en 
coopération avec la Croix-Rouge 
italienne et la Croix-Rouge 
espagnole”, se poursuivra en 
2025 par des campagnes de 
sensibilisation sur les dangers de 
l’émigration clandestine.

Volontariat:

Programme intense du 
Croissant-Rouge algérien 
en soutien aux catégories 

sociales vulnérables

la CaSnoS lanCe un dernier rappel : 

Voici la date limite pour 
régulariser votre situation

détérioration deS routeS :

Le ministère des Travaux publics s’attaque 
à la surcharge des camions sur les routes

La Caisse Nationale de Sécurité 
Sociale des non-assurés 
(CASNOS) a lancé un appel 

urgent à tous les citoyens concernés, 
les invitant à régulariser leur situation 
avant la fin de l’année.
Cette démarche vise à permettre à 
l’ensemble des assurés de bénéficier 
pleinement des avantages offerts par 
le système.
Dans un communiqué officiel, la 
CASNOS souligne que : « Sous le 
slogan ‘CASNOS, à vos côtés pour 
régulariser votre situation’, la Caisse 
a mobilisé toutes ses ressources 
humaines et matérielles à travers 
l’ensemble des wilayas afin de 
garantir une prise en charge optimale 
de ses assurés. »
L’institution invite ainsi les citoyens à 
se rapprocher des agences CASNOS 
pour effectuer les démarches 
nécessaires avant le 31 décembre 
2024. Les services sont ouverts du 
samedi au jeudi sans interruption.
En résumé, la CASNOS met tout 
en œuvre pour accompagner ses 
assurés dans leurs démarches de 
régularisation. Cette initiative 
s’inscrit dans une volonté d’améliorer 
la qualité des services offerts et 
de garantir l’accès de tous aux 
prestations sociales.

La CASNOS simplifie la vie des 
retraités : la demande de pension se 
fait désormais en ligne
La Caisse Nationale de Sécurité 
Sociale des Non-Salariés (CASNOS) 
a lancé un service en ligne 
révolutionnaire qui va simplifier 
considérablement les démarches des 
futurs retraités.
Grâce à la plateforme Damankom 
 accessible via l’adresse ,(ضمانكم)
damancom.casnos.dz, il est 
désormais possible de demander sa 
retraite à distance. Plus besoin de se 
déplacer en agence, les démarches 
administratives se font désormais en 
quelques clics.
Ce nouveau service, baptisé « 
Demande de retraite à distance », 
permet aux affiliés ayant atteint 
l’âge de la retraite de soumettre leur 
demande de pension de manière 
électronique. Les retraités pourront 
ainsi suivre l’évolution de leur 
dossier et consulter le calendrier de 
versement de leur pension depuis leur 

espace personnel.
Cette initiative s’inscrit dans le cadre 
de la stratégie de modernisation de 
la CASNOS, qui vise à offrir des 
services toujours plus performants 
et accessibles à ses assurés. En 
dématérialisant les démarches, la 
caisse facilite la vie des retraités et 
leur garantit une plus grande sécurité.
La CASNOS rappelle par ailleurs 
que tous les travailleurs non-
salariés doivent déclarer le début de 
leur activité dans les dix premiers 
jours suivant son démarrage. Cette 
démarche est obligatoire pour 
bénéficier de la protection sociale.
Les avantages de la plateforme 
Damankom
• Gain de temps : Plus besoin 
de se déplacer en agence.
• Simplicité : Les démarches 
sont intuitives et faciles à réaliser.
• Sécurité : Les données 
personnelles sont protégées.
• Transparence : Les retraités 
peuvent suivre l’avancement de leur 
dossier en temps réel.
Avec cette nouvelle fonctionnalité, 
la CASNOS confirme sa volonté 
d’accompagner ses assurés tout au 
long de leur parcours professionnel et 
de leur retraite.

Le ministère des 
Travaux publics et des 
Infrastructures de base 

prévoit de nouvelles mesures 
pour lutter contre la surcharge 
des camions, une pratique qui 
contribue de manière significative 
à la détérioration du réseau routier 
algérien. C’est ce qu’a annoncé 
jeudi Lakhdar Rekhroukh, ministre 
du secteur, lors d’une séance 
publique au Conseil de la Nation 
consacrée aux questions orales.
Les contrôles effectués sur le terrain 
révèlent une aggravation notable 
de ce phénomène. Selon le ministre, 
cette situation exige des solutions 
additionnelles, actuellement à 

l’étude. « Nous devons préserver 
nos routes en faisant respecter les 
limites de charge autorisées », a-t-
il affirmé, soulignant la nécessité 
d’agir rapidement.
Pour sensibiliser les conducteurs 
de camions, trois campagnes ont 
été organisées ces derniers mois. 
Les résultats montrent que la 
majorité des véhicules de transport 
dépassent les poids réglementaires, 
entraînant une détérioration 
accélérée des infrastructures 
routières. Cette surcharge est 
particulièrement préoccupante, 
car elle touche 40 % des routes, 
fréquemment empruntées par des 
camions lourds.

Par ailleurs, Lakhdar Rekhroukh 
a mis en avant l’importance des 
projets de dédoublement des routes 
pour améliorer la circulation et 
réduire l’impact du trafic lourd. 
« Nous travaillons à lancer ces 
projets à grande échelle, tout en 
tenant compte des contraintes 
budgétaires. En attendant, nous 
devons maintenir et protéger notre 
réseau existant« , a-t-il précisé.

Le réseau routier national algérien 
s’étend sur 144 000 km, faisant 
de lui le plus vaste du continent 
africain. Cette envergure implique 
des défis constants en matière 
d’entretien et d’expansion, alors 
que le nombre de véhicules sur les 
routes continue de croître.
Face à ces enjeux, le ministère 
s’engage à renforcer le contrôle 
du respect des charges autorisées 
et à accélérer les efforts pour 
moderniser les infrastructures. 
Une action concertée est essentielle 
pour préserver la durabilité des 
routes et garantir la sécurité des 
usagers.
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FORUM ÉCONOMIQUE ALGÉRO-SUD AFRICAIN:

Organisation d’une Exposition des produits algériens 
à Johannesburg au premier trimestre 2025

EXPLOITATION DES RESSOURCES MINIÈRES:

La société belge Etex souhaite investir en Algérie

ORAN:

 Ouverture de la 11eme édition du Salon international des promoteurs 
immobiliers, des logements intelligentset de la décoration

Les travaux du forum 
économique algéro-sud 
africain se sont clôturés, 

jeudi soir à Alger, par un accord sur 
l’organisation d’une exposition des 
produits algériens au cours du premier 
trimestre 2025 à Johannesburg, 
ainsi que l’adoption d’une stratégie 
commune pour promouvoir les 
échanges commerciaux et les 
partenariats entre les opérateurs 
économiques des deux pays.
Selon le communiqué final lu par 
le directeur de la promotion et du 
soutien aux échanges économiques 
(DPSEE) au ministère des Affaires 
étrangères, de la Communauté 
nationale à l’étranger et des Affaires 
africaines, Rabah Fassih, il a été 
convenu de concrétiser une série 
d’activités dans un avenir proche 
pour promouvoir les produits 
algériens en Afrique du Sud, 
notamment l’organisation d’une 
exposition au cours du premier 
trimestre de 2025 à Johannesburg.
Les deux parties algérienne et sud-
africaine ont également convenu 
de participer aux rencontres et 

manifestations économiques et 
d’investissement organisées dans 
les deux pays, tels que la Foire 
internationale d’Alger (FIA), et 
la quatrième édition de la Foire 
commerciale intra-africaine (IATF), 
prévue en Algérie du 4 au 10 
septembre 2025.   
La deuxième édition du Forum 
économique algéro-sud africain 
se tiendra l’année prochaine à 
Johannesburg, et sera marquée 
par la tenue d’une réunion du 
conseil d’affaires conjoint, selon 
le communiqué sanctionnant les 
travaux de ce forum organisé en 
marge des travaux de la septième 
session de la Grande Commission 
mixte de coopération algéro-sud-
africaine.

L’accent a été mis aussi sur 
l’importance de l’échange 
d’expériences et d’expertises dans 
les différents secteurs économiques, 
indique le communiqué qui a mis 
en avant toutes les initiatives qui 
“traduisent la volonté commune 
de l’Algérie et de l’Afrique du Sud 
de bâtir un partenariat économique 
durable, diversifié et mutuellement 
bénéfique, conformément à leur 
vision commune de renforcer la 
prospérité du continent africain”.
Le Forum économique algéro-sud 
africain a connu la participation 
de plus de 300 hommes d’affaires 
et opérateurs économiques des 
deux pays, représentant plusieurs 
secteurs, à l’instar de l’agriculture, 
l’industrie automobile, la production 
pharmaceutique, les industries 
chimiques, l’énergie et les énergies 
renouvelables, les mines, le tourisme, 
et les technologies de l’information 
et de la communication (TIC).
Les intervenants ont salué les 
avantages qu’offre le climat des 
affaires et de l’investissement 
dans les deux pays, qui incitent 

les opérateurs économiques à aller 
de l’avant dans le renforcement 
de leurs relations commerciales 
et économiques, notamment suite 
à l’adhésion des deux pays à 
l’initiative de commerce guidé de la 
Zone de libre-échange continentale 
africaine (ZLECAf).
Le Forum a été ponctué par des 
interventions sur le climat de 
l’investissement dans les deux pays, 
et les voies et moyens à même de 
tirer parti de toutes les opportunités 
offertes sur les marchés des deux 
pays. A ce propos, l’Agence 
algérienne de promotion de 
l’investissement (AAPI), a présenté 
les avantages de l’investissement 
en Algérie, tandis que la partie sud-
africaine a donné un aperçu sur les 
opportunités d’investissement en 
Afrique du Sud.
Dans ce cadre, le directeur général 
du commerce extérieur par intérim 
au ministère du Commerce extérieur 
et de la Promotion des exportations, 
M. Samir Deradji, a passé en revue 
l’état des échanges commerciaux 
entre l’Algérie et l’Afrique du 

Sud, affirmant que celles-ci ne 
reflètent pas la profondeur des 
relations entre les deux pays, “d’où 
la nécessité d’intensifier les efforts 
pour augmenter le volume de ces 
échanges”.
Ce forum, organisé à l’occasion 
de la visite d’Etat du président de 
la République d’Afrique du Sud, 
M. Cyril Ramaphosa, en Algérie, 
a vu l’organisation de rencontres 
d’affaires “B to B” entre les 
opérateurs économiques des deux 
pays.
A noter que les travaux de ce 
forum ont été coprésidés par le 
ministre du Commerce extérieur et 
de la Promotion des exportations, 
Mohamed Boukhari, et le ministre 
sud-africain du Commerce, de 
l’Industrie et de la Concurrence, 
Parks Tau, en présence du directeur 
général des Douanes, le général-
major AbdelhafidBakhouche, et des 
opérateurs économiques des deux 
pays.

La société belge Etex, 
spécialisée dans l’exploitation 
des ressources minières 

et la fabrication de matériaux de 
construction, souhaite investir 
en Algérie dans le domaine de 
l’exploitation et de la transformation 
des matières premières minières 
comme le gypse (plâtre), au vu 
des réserves considérables dont 
dispose le pays, a indiqué jeudi 
un communiqué du ministère de 
l’Energie, des Mines et des Energies 
renouvelables.
Cet intérêt pour l’investissement 

en Algérie a été exprimé lors d’une 
rencontre entre la secrétaire d’Etat 
auprès du ministre de l’Energie, 
chargée des Mines, Mme Karima 
Tafer, et une délégation de la société 
Etex, conduite par son PDG, Bernard 
Delvaux, a précisé le communiqué.
La rencontre, tenue au siège du 
ministère en présence de cadres de 
ce dernier, du groupe Sonarem, de 
l’Agence nationale des activités 
minières (ANAM) et de l’Agence 
du service géologique de l’Algérie 
(ASGA), a permis d’examiner 
les possibilités de coopération et 

d’investissement entre les entreprises 
et établissements miniers du secteur 
et la société Etex dans le domaine de 
l’exploitation et de la transformation 
des matières premières minières 
en Algérie, notamment le gypse 
(plâtre), selon la même source.
A cette occasion, M. Delvaux a donné 
un aperçu de sa société qui, a-t-il dit, 
“souhaite investir en Algérie dans la 
fabrication de différents matériaux 
de construction modernes, dont des 
plaques de gypse, au vu des réserves 
considérables dont disposent 
plusieurs wilayas du pays comme 

Bordj Bou Arreridj, Batna, Sétif, 
Biskra, Bouira, Bejaia et Tébessa”, 
ajoutant que la société “souhaite 
aussi s’implanter en Algérie”.
De son côté, Mme Tafer s’est dite 

“prête à accompagner la société pour 
investir en Algérie”, assurant que “le 
secteur est ouvert à la coopération 
avec les expertises étrangères 
qui contribuent à l’acquisition 
de compétences mutuelles pour 
développer le domaine des mines”. 
Le secteur “soutient tous les 
investissements mutuellement 
bénéfiques”, a-t-elle ajouté.
Leader mondiale de la construction 
légère, Etex compte plus de 13.500 
collaborateurs répartis sur 160 
sites à travers 45 pays, a précisé le 
communiqué.

La 11e édition du Salon 
international des promoteurs 
immobiliers, des logements 

intelligents et de la décoration, a 
été ouverte, jeudi au Centre des 
conventions Mohamed-Benahmed 
d’Oran, avec la participation 
d’environ 160 exposants nationaux 
et internationaux.
Ce salon regroupe des exposants 
algériens, ainsi que des entreprises 
étrangères issues notamment de 
Turquie, d’Espagne, de Chine 
et du Portugal, selon Akram 
Sidi Yekhlef, représentant de 
l’agence de communication “Up 
Concept Design”, organisatrice de 
l’événement.
Le commissaire du salon, Akram 
Sidi Yekhlef, a précisé que cette 
édition accueille près de 120 
exposants nationaux, principalement 
des promoteurs immobiliers privés 
engagés dans la réalisation de projets 

de logements promotionnels.
Il a souligné que l’objectif principal 
de cette manifestation économique 
est de “soutenir les promoteurs 
immobiliers pour développer le 
secteur du logement, introduire 
des technologies modernes et 
intelligentes, et informer les citoyens 
sur les différents programmes de 
logement en cours”.
Il a ajouté que plusieurs promoteurs 
immobiliers présentent des 
innovations en matière de logements 
écologiques et intelligents, comme la 
gestion de l’éclairage, du chauffage, 
de la climatisation, l’économie 
d’énergie, les technologies 
électroniques, les systèmes de 
communication dans les immeubles 
et le recyclage de l’eau.
Le coût de l’intégration de ces 
technologies dans les logements a 
connu une baisse significative étant 
actuellement compris entre 200.000 

et 300.000 DA, alors qu’il atteignait 
auparavant entre 2 et 3 millions de 
DA, a-t-il précisé.
Ce rendez-vous économique est 
une opportunité pour découvrir les 
nouveautés du secteur, promouvoir 
les partenariats dans le domaine de 
l’immobilier et de la décoration, offrir 
au public des solutions innovantes 
et des conceptions technologiques 
adaptées aux maisons modernes.
Les promoteurs immobiliers et 
bureaux d’architecture proposent 
des solutions adaptées aux besoins 
et aux budgets des demandeurs de 
logements.
Des ateliers organisés tout au long 
du salon exposent des projets de 
logements modernes, écologiques et 
équipés de technologies intelligentes 
respectueuses de l’environnement, 
favorisant l’économie d’énergie 
et l’intégration de systèmes 
électroniques et de communication.

Le salon, placé sous le thème 
“Design moderne, écologie et 
maisons intelligentes”, rassemble 
des professionnels de l’immobilier, 
des promoteurs immobiliers, 
des représentants d’entreprises 
de construction, ainsi que 
des institutions financières et 
compagnies d’assurance.
Un salon parallèle “des portes, 
fenêtres et façades Design Days” 
accueille également des startups 
spécialisées dans le domaine.
Durant les cinq jours de cet événement 
annuel, devenu une tradition à Oran, 
plusieurs promoteurs immobiliers 
proposeront des remises sur les 
prix des logements réalisés dans 
différentes formules, comme le 
logement promotionnel libre et 
public, avec des réductions variant 
entre 10 % et 35 %, selon Akram 
Sidi Yekhlef.
Des institutions bancaires et 

financières participent également 
pour offrir des services aux citoyens, 
comme le financement des loyers, 
des prêts pour l’achat de logements 
ou des travaux d’aménagement et de 
décoration.
Des conférences sont programmées 
pour les professionnels du 
secteur, abordant des thèmes tels 
que “L’écologie et les maisons 
intelligentes” et “Les technologies 
modernes dans le domaine de la 
construction”.



Le wali d’Annaba inspecte l’état d’avancement des travaux de 
divers chantiers et suit les projets d’investissement touristique

ANNABA / CCI-SEYBOUSE

Journée d’étude sur le tourisme : 
Le wali d’Annabaaffiche son engagement pour aider

 les investisseurs 

ANNABA/ DIRECTION DU TOURISME ET DE L’ARTISANAT

 Exposition de l’artisanat en marge d’une journée d’étude 
sur le tourisme présidée par le wali d’Annaba 

Dans le cadre du suivi des 
projets d’investissement 
dans le secteur du 

tourisme, le wali a effectué une 
visite de terrain à l’effet d’inspecter 
l’état d’avancement des travaux 
de plusieurs chantiers, notamment 
la réalisation d’un complexe 
de restaurants touristiques et 
d’un centre de thalassothérapie 
au Belvédère. Ce projet vise 
à enrichir l’offre de services 
pour les visiteurs, en combinant 
gastronomie locale et soins par 
l’eau de mer. Dans son parcours 

des visites, figure la réalisation 
de l’hôtel ‘’Hassan Beach’’. 
Cet établissement comprendra 
un sous-sol et cinq étages, avec 
une capacité d’accueil de 222 
lits répartis sur 103 chambres 
et 8 suites.Le wali a salué ces 
initiatives qui contribueront 
certainement à renforcer 
l’infrastructure hôtelière de la 
wilaya d’Annaba et a également 
réaffirmé l’engagement des 
autorités locales à accompagner et 
à soutenir les investisseurs dans la 
réalisation de ces projets dans les 
meilleurs délais.

Sous la supervision du 
walid’Annaba, Abdelkader 
Djellaoui, les travaux de la 

journée d’étude sur le tourisme 
ont été lancés, hier, au siège 
de la Chambre de Commerce 
et d’Industrie Seybouse. Cette 
journée, organisée sous le thème 
« Annaba touristique : Réalités et 
Perspectives», vise à examiner 
les difficultés et les opportunités 
liés au développement du secteur 
touristique dans la région.
Dans son allocution, le premier 
responsable de l’exécutif a 
souligné l’engagement des 

autorités locales à accompagner 
les projets d’investissement 
touristique et à assister leurs 
porteurs, en leur offrant des 
facilités administratives pour 
encourager les initiatives privées 
et par la même occasion éliminer 
les obstacles à l’origine de la 
stagnation des projets en cours. 
Le wali a également invité 
les investisseurs, qu’ils soient 
issus du secteur touristique ou 
industriel, à se rapprocher des 
services concernés au niveau 
de la wilaya pour examiner 
leurs doléances et trouver des 
solutions concrètes.

A l’occasion de la journée 
d’étude organisée sous le 
thème «Annaba touristique : 

Réalités et Perspectives», la Direction 
du Tourisme et de l’Artisanat de 
la wilaya d’Annaba a organisé une 
exposition mettant en valeur les 
produits de l’artisanat local. Cet 
événement a réuni des artisanes et 
artisans de la région, témoignant de 
la richesse du patrimoine culturel de 
la wilaya.
L’exposition vise à promouvoir le 
patrimoine culturel et artisanal de 
la wilaya d’Annaba, en mettant en 
avant l’authenticité et la créativité 
des produits locaux. Elle a également 
pour objectif de sensibiliser le public 
à l’importance de l’artisanat dans 
l’attractivité touristique de la région, 
de soutenir les artisan(e)s locaux, 
en leur offrant une plateforme pour 
présenter leurs créations et échanger 
avec les participants.Parmi les 

produits présentés figurent des objets 
en céramique et textiles traditionnels, 
des bijoux et accessoires fabriqués à 
la main, des articles de décoration 
inspirés du patrimoine local, des 
produits naturels artisanaux, tels 
que des huiles essentielles et savons 
traditionnels.
Une initiative au service du tourisme 
culture.
Cette initiative illustre le rôle central 
de l’artisanat dans la valorisation 
de l’identité culturelle d’Annaba en 
tant que destination touristique. En 
combinant patrimoine, créativité et 
échanges, l’exposition contribue à 
renforcer le lien entre le tourisme 
et l’artisanat, tout en offrant des 
opportunités économiques aux 
artisans locaux.Ainsi, Annaba 
confirme son positionnement comme 
une région riche aux ressources 
naturelles et culturelles, prête à 
accueillir les visiteurs dans un cadre 
alliant tradition et modernité.

Sihem.Ferdjallah

Sihem.Ferdjallah

Sihem.Ferdjallah
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ANNABA / OUED EL ANEB

Plusieurs projets utiles
 en perspective

ANNABA/ SINISTRE À SOUK EL LIL

Beaucoup de dégâts matériels…
Aucune perte humaine à siganler

ANNABA / SÛRETÉ DE WILAYA 
Les services de la sûreté urbaine 
externe de Sidi Salem intensifient 

leurs efforts pour garantir la 
sécurité des citoyens

ANNABA / 7ÈME SÛRETÉ URBAINE

Vingt (20) affaires de drogue et 13 armes blanches saisies au mois 
de novembre

ELHADJAR / CITÉSCOFI

Réhabilitation de l’éclairage 
public

Le P/APC d’Oued El Aneb, Hadef El 
Ayachi, a annoncéla réalisation de 
plusieurs projets de développement 

de la commune, notamment la 
programmation de 600 logements sociaux 
à Oued El Aneb Centre pour l’année 
2025, précisant, par ailleurs, que le 
projet des 100 logements sociaux sis à la 
circonscription ‘’BenmostefaBenaouda’’ 
(Ex-Draa Errich) est actuellement en 
cours de réalisation.Dans le même 
contexte, lors de la dernière réunion, 
présidée par le wali-délégué de ladite 
circonscription administrative, en 
présence des directeurs de l’éducation 
nationale et des équipements publics, il 
a été décidé d’ouvrir une école primaire 
et un collège dans lacité d’Oued Zied 
à l’occasion de la prochaine rentrée 
scolaire. Ces établissements permettront 
de combler le déficit en infrastructures 

éducatives.
Le P/APC  a également souligné que, 
durant les deux dernières années, 13 
salles de classe ont été construites, dont 9 
à Kheraza et 4 à Oued El Aneb Centre, en 
plus de trois cantines scolaires équipées à 
la nouvelle ville ‘’BenmostefaBenaouda’’. 
Une cantine supplémentaire est en cours 
de construction à Kheraza. Par ailleurs, 
l’APC a pris en charge le renouvellement 
du mobilier et des équipements de 21 
écoles primaires et la réhabilitation de 9 
autres établissements.

Un incendie s’est déclaré au 
niveau de Souk ElLil, situé 
à DjebanetLihoud, quartier 

populaire de la ville d’Annaba, vers 
les coups de midi apprend-on auprès 
de la protection civile. L’incendie s’est 
déclaré au niveau de plusieurs stands 
commerciaux. Aussitôt alertés, les 
services de la protection civile, dont 
le siège se trouve à quelques centaines 
de mètres, se sont déployés. Plusieurs 

moyens humains et matériels ont été 
déployé notamment 9 camions et 3 
ambulances ont été mobilisés pour 
venir à bout de l’incendie.Par ailleurs, 
l’intervention rapide des éléments de 
la protection civile a permis d’éviter 
plus de dégâts qui auraient pu être plus 
importants.il a été précisé qu’aucune perte 
humaine n’a été enregistrée, les dégâts 
matériels, eux, sont assez importants. Une 
enquête a été ouverte par les éléments de 
sécurité qui devra déterminer les raisons 
et les circonstances de ce sinistre.

Dans le cadre de la lutte contre 
la criminalité en milieu urbain, 
les services de la sûreté urbaine 

externe de Sidi Salem ont renforcé les 
opérations policières et les interventions 
sur le terrain. Durant la période allant du 
1erau 27 novembre de l’année en cours, 25 
individus ont été arrêtés pour des affaires 
de détention de stupéfiants. Quatre (4)
autres ont été interpellés pour possession 
d’armes blanches prohibées. Un (1) 
suspect, impliqué dans plusieurs affaires 
de vol, a été appréhendé avec récupération 
d’un téléphone portable volé et enfin 42 
personnes recherchées ont été arrêtées en 
exécution des mandats ou jugements émis 

par les autorités judiciaires.
En outre, les services concernés ont 
procédé à la saisie de quantités importantes 
de drogues, de substances psychotropes 
ainsi que d’armes blanches prohibées.
Ces efforts témoignent de l’engagement 
des forces de l’ordre à garantir la 
sécurité et la sérénité des citoyens, tout 
en poursuivant la lutte contre toutes les 
formes de criminalité.

Dans le cadre de la lutte 
contre la criminalité 
en milieu urbain et les 

comportements nuisibles sur la 
voie publique, les services de 
sécurité de la 7ᵉ sûreté urbaine 
ont renforcé leurs opérations 
de terrain durant le mois de 
novembre de l’année en cours.
Les résultats de ces actions 
parlent d’eux-mêmes. Les agents 
ont traité 20 affaires liées à 
la détention de drogues et de 
substances psychotropes, en sus 

de cinq (5) affaires relatives à 
la possession illégale d’armes 
blanches élucidées, ainsi qu’une 
affaire concernant la détention 
de talismans utilisés dans des 
pratiques de sorcellerie. Par 
ailleurs, cinq (5) autres affaires 
de divers délits ont également été 
résolues.
En matière de lutte contre le vol, 
les forces de l’ordre ont récupéré 
cinq téléphones portables volés. 
Elles ont également exécuté 11 
mandats et jugements judiciaires 
et inspecté 13 commerces, ce 

qui a conduit à la saisie de deux 
balances électroniques et de 22 
kilogrammes de fruits.
Sur les routes, 51 infractions 

au code de la route et 24 délits 
routiers ont été enregistrés.
Durant cette période, les 
services ont saisi une importante 
quantité de stupéfiants, à 
savoir 102,8 grammes de 
cannabis,131 capsules de 
substances psychotropes, une 
certaine quantité de cocaïne, 
accompagnée de sommes 
d’argent en dinars et en devises 
étrangères, fruits des activités 
criminelles.
Les autorités ont également 
confisqué 13 armes blanches 

prohibées, de différentes tailles 
et catégories, renforçant ainsi les 
efforts de prévention contre la 
violence urbaine.Les services de 
sécurité de la wilaya d’Annaba 
réitèrent leur engagement à 
œuvrer sans relâche pour garantir 
la sécurité et la sérénité des 
citoyens. Ils invitent la population 
à signaler tout méfait suspect en 
composant les numéros mis à 
leur disposition : 17, 48 15, 104, 
ou via l’application mobile Allo 
Chorta.

La cité de Scofi située à El Hadjara 
fait l’objet, hier, d’une louable 
opération de réhabilitation de 

l’éclairage public. En application des 
directives du Chef de daïra et sous la 
supervision du chef de secteur, des travaux 
de réhabilitation du réseau d’éclairage 
public ont été entrepris au niveau du de 
ladite cité,en réponse aux sollicitations des 
habitants. Ces interventions ont permis de 
remettre en état les équipements défectueux 
d’éclairage public, en vue d’assurer la 
sécurité et le bien-être des habitants de ces 
cités. Cette initiative s’inscrit dans le cadre 
des efforts continus des autorités locales 
pour améliorer les conditions et le cadre 
de vie des citoyens. Le rétablissement de 
l’éclairage public contribuera certainement 
à renforcer le sentiment de bien-être des 
populations locales et à réduire les risques 
d’accidents dus à une mauvaise visibilité.

Sihem Ferdjallah
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annaBa / epSp el HadJar : 

Campagne de sensibilisation et de dépistage sous le thème : 
HTA et Diabète

L’établissement public de 
santé de proximité d’El 
Hadjar a observé, hier, 

une campagne de sensibilisation 
et de dépistage sur le diabète et 
l’hypertension artérielle. Des 
journées qui vont permettre de 
mettre l’accent sur le diabète 

et l’hypertension artérielle au 
cours de ce mois de décembre. 
L’événement a été organisé par 
L’EPSP d’Annaba et les services 
de l’APC d’Annaba avec la 
participation de l’association 
‘’Lamset Ateba’’ qui lutte 
contre les maladies chroniques. 
Une action sanitaire ouverte au 

public pour laquelle plusieurs 
médecins et spécialistes seront 
mobilisé durant cette campagne. 
Le visiteur peut ainsi bénéficier 
gracieusement d’un bilan de 
santé, d’un test de glycémie, 
d’une prise de tension artérielle 
ainsi que du calcul de sa masse 
corporelle... Ces examens ont 

pour but principal le dépistage 
des facteurs de risque d’un 
diabète ou de HTA, ainsi que 
d’éventuelles complications liées 
à cette pathologie. Des médecins 
et spécialistes seront présents 
tout le long de la manifestation 
afin de répondre aux questions 
des visiteurs.

Imen.B

En application des directives 
du P/APC d’El Bouni, 
les services de la sous-

direction de l’environnement et 
de l’écologie, dirigés par madame 
Lynda Saâdou et supervisés par 
la vice-présidente madame Leïla 
Ziani, ont lancé une campagne de 
sensibilisation visant à préserver 
la propreté de la commune d’El 
Bouni. Cette initiative a été 
organisée en collaboration avec 
le chef de secteur, Ayad Ismaïl, 
la sûreté de la daïra, les services 

de prévention et de nettoyage 
de ladite commune, ainsi que 
la société ‘’Annaba Propre’’. 
Cette campagne, qui a ciblé 
principalement les commerçants 
et les marchés couverts du centre 
d’El Bouni, a pour objectif de 
mettre un terme à l’incivisme 
de certains commerçants qui se 
permettent de jeter les cartons 
sur les voies publiques. Il a 
été demandé aux commerçants 
de plier leurs cartons et de les 
déposer dans les espaces désignés 
à la fin de chaque journée

Le carton jeté dans la rue pose 
de sérieux problèmes, selon 
les organisateurs. En obstruant 
les caniveaux et les systèmes 
d’évacuation des eaux, il 
aggrave le risque d’inondations 
pendant les périodes de pluie. 
De plus, les cartons abandonnés 
deviennent des foyers propices 
à la prolifération des insectes et 
des rongeurs, porteurs potentiels 
de maladies et nuisibles à la santé 
publique.
Un camion dédié de la société « 
Annaba Propre » a été mobilisé 

pour collecter les cartons de 
manière organisée et écologique. 
À cet effet, madame Leïla Ziani 
a souligné l’importance de la 
collaboration entre les autorités 
locales, les commerçants et 
les citoyens pour assurer la 
réussite de cette initiative. Elle 
a rappelé que la propreté est 
une responsabilité collective 
et un pilier du bien-être 
communautaire.
Mme Lynda Saâdou, directrice de 
l’environnement et de l’écologie, 
a pour sa part annoncé que des 

sanctions seront appliquées aux 
contrevenants qui ne respectent 
pas les consignes. Des amendes 
et autres mesures coercitives 
seront mises en œuvre pour 
encourager l’adhésion à cette 
démarche essentielle.

S.Y

annaBa / el Bouni : 

Campagne de sensibilisation sous le  slogan “Ne jetez pas 
vos carton dans les rues’’

annaBa / BadJi MoKHtar : 

Green Bike participe à la conférence sur la 
journée mondiale des sols

L’Association Green 
Bike, représentée 
par son président, 

Abdelhakim Lachichi, a participé 

à l’évènement de la journée 

mondiale des sols, célébrée  le 

05 décembre de chaque année, 
où les étudiants du Master 1 en 
Communication et Relations 
Publiques de l’Université Badji 
Mokhtar Annaba ont organisé une 
journée de sensibilisation pour la 
protection de l’environnement 
sous le slogan «Faisons battre 

à nouveau la terre». En effet, 
malgré le rôle essentiel tenu par 
les sols pour assurer les moyens 
de subsistance de l’homme, 
sa dégradation dans le monde 
s’accentue de jour en jour. 
Consciente de l’importance des 
sols, l’association ‘’Green bike’’ 

emploie tous les moyens afin 
de préserver l’environnement et 
inciter la société a faire autant. 
Cette journée a pour objectif de 
célébrer l’importance des sols 
en tant qu’élément essentiel du 
système naturel et du bien-être 
humain. Les interventions de 

professeurs, ont mis en exergue 
l’importance de la préservation 
des sols de leur protection 
et valorisation grâce à une 
meilleure connaissance des sols,  
pouvant nous aider à anticiper les 
besoins de demain et à adopter 
des pratiques plus durables. 

Imen.B

annaBa / Cité dorBan : 

Prospection de terrain pour la réalisation d’un 
projet de construction d’un complexe scolaire 

Dans le cadre du suivi et 
de l’accompagnement 
des projets de 

développement, une visite 
de terrain a été effectuée par 
une délégation composée de 
plusieurs responsables. Parmi 

eux figuraient le vice-président 
chargé des travaux et de la 
maintenance, le délégué du 
secteur urbain-3, un représentant 
de la direction des équipements 
publics ainsi qu’un représentant 
du service des équipements 
publics locaux.

Cette visite a été consacrée à 
une inspection et d’évaluation 
d’un terrain destiné à la 
construction d’un complexe 
scolaire dans la cité Dorban. 
Sur place, les responsables 
ont pris attache avec le bureau 
d’études et l’entreprise chargée 

de la réalisation du projet. Après 
avoir levé toutes les réserves 
techniques et administratives 
liées au site, il a été confirmé 
que les travaux de construction 
démarreront dès la semaine. 
Les autorités locales ont souligné 
l’importance de ce complexe 

scolaire qui marque une 
avancée dans le renforcement 
de l’infrastructure éducative au 
niveau de la wilaya.

S.Y

annaBa / CHaBia (el Bouni) : 

L’APC poursuit les travaux de nettoyage des cours d’eau

Conformément aux 
directives du P/APC, 
Naili Mohamed, les 

équipes de la commune d’El 
Bouni ont intensifié les 
opérations de nettoyage et 
d’entretien des cours d’eau et 

des oueds à la cité Chabia.
Cette initiative, supervisée 
par le vice-président chargé 
de l’environnement et du 
cadre de vie, se déroule en 
collaboration étroite avec 
le chef de secteur, Ghennai 
Mohamed, et l’équipe de la 

cellule environnementale. 
L’objectif principal est 
de prévenir les risques 
d’inondation et d’améliorer 
les conditions de vie des 
habitants.
Ces travaux, consistent à 
retirer les déchets et les 

amas de terre obstruant les 
canaux, visent à garantir un 
écoulement fluide des eaux 
pluviales, en particulier en 
période de pluies abondantes. 
Selon les responsables sur le 
terrain, plusieurs tonnes de 
détritus ont déjà été extraites, 

permettant d’assainir les 
oueds. Cette opération 
s’inscrit dans une série 
d’actions régulières menées 
par l’APC pour préserver 
l’environnement et renforcer 
la sécurité des infrastructures 
hydrauliques. 

S.Y



Au Sénégal, Aïssata Tall Sall, nouvelle 
cheffe de l’opposition

Grève du 5 décembre 
200 000 manifestants en France, selon la CGT ; 

130 000 selon les autorités

Juriste, plusieurs fois ministre, 
l’ancienne cadre du Parti 
socialiste a été choisie pour 

présider le groupe parlementaire 
Takku Wallu Sénégal, qui a décroché 
16 députés sur les 165 que compte 
l’Assemblée nationale, lors des 
élections législatives du 17 novembre, 
selon le monde fr. 
Elle n’a pas tardé à sonner la charge. 
Lundi 2 décembre, lors de la première 
session de la nouvelle Assemblée 
nationale sénégalaise, Aïssata Tall Sall 
a animé une journée jusque-là morne 
et imposé un bras de fer à la majorité. 
Au moment de l’élection du bureau 
de la nouvelle législature, elle a refusé 
de céder aux injonctions du président 
de l’Assemblée, El Malick Ndiaye, de 
proposer un nom de femme au poste 
de huitième vice-président.
Brandissant le règlement intérieur 
de l’hémicycle, elle a soutenu le 
droit de l’opposition de donner le 
nom de son choix. Puis, laissant la 

majorité s’arroger la totalité des vice-
présidents, elle a poussé son groupe 
parlementaire à quitter l’Assemblée 
et a promis une action en justice.
Cette rentrée parlementaire est à 
l’image de cette femme politique bien 
connue des Sénégalais. Ancienne 
apparatchik du Parti socialiste, juriste, 
plusieurs fois ministre, Mme Tall 
Sall est réputée pour aimer le droit et 
l’emphase. Elle a été choisie par ses 

camarades pour présider le groupe 
parlementaire Takku Wallu Sénégal, 
issu de la coalition menée par l’ancien 
président Macky Sall aux législatives 
du 17 novembre.
Seul bloc d’opposition dans une 
Assemblée nationale largement 
acquise au parti du président Bassirou 
Diomaye Faye et du premier ministre 
Ousmane Sonko, Patriotes africains 
du Sénégal pour le travail, l’éthique 

et la fraternité (Pastef), Takku Wallu 
Sénégal totalise 16 députés sur 165. 
« La mettre en avant ne permet 
pas d’initier de renouvellement 
générationnel. Mais au vu de notre 
situation compliquée, c’était le 
choix évident pour que l’opposition 
soit audible », estime un cadre de 
l’Alliance pour la République, 
membre de Takku Wallu Sénégal.
« Une femme politique douée, 
ambitieuse, coriace »
Installée dans son cabinet d’avocat, 
à quelques mètres seulement de 
l’Assemblée nationale, Mme Tall Sall 
reçoit habillée d’un de ses élégants 
boubous modernes qui façonnent 
son image publique. A l’entrée de 
son bureau, une affiche du film 
Bamako d’Abderrahmane Sissako 
rappelle qu’elle y a campé le rôle 
d’une avocate engagée. Sereine, elle 
promet « une opposition ferme mais 
constructive ».
Malgré la défaite cinglante de son 

camp le 17 novembre, la députée de 
66 ans n’a pas l’air plus inquiète que 
ça. Elle en a vu d’autres, par exemple 
lorsque le Parti socialiste, dont elle 
était alors une figure montante, a perdu 
pour la première fois la présidentielle, 
en 2000, après avoir été à la tête du 
pays depuis l’indépendance.
« C’est l’ancien président Abdou 
Diouf qui lui a mis le pied à l’étrier. Il 
avait vu en elle une femme politique 
douée, ambitieuse, coriace », se 
souvient Abdoulaye Vilane, cadre 
socialiste. En 1998, Mme Tall Sall 
écope de son premier ministère : la 
communication. Quelques années 
plus tard, elle cherche à prendre la 
tête de la vieille maison socialiste. 
Un pas en avant qui lui aurait 
permis d’envisager de concourir 
à une élection présidentielle. Las. 
Elle ne parvient pas à déloger 
l’indéboulonnable Ousmane Tanor 
Dieng.

Des dizaines de 
rassemblements étaient 
prévus à l’appel d’une 

intersyndicale large, jeudi. Près d’un 
enseignant sur trois est notamment 
mobilisé pour dénoncer la « 
dégradation » des « conditions de 
travail et de rémunération » , selon 
le mondefr
Les manifestations des agents 
publics contre la « dégradation de 
leurs conditions de travail et de 
rémunération » ont réuni, jeudi 5 
décembre, 200 000 personnes dans 
160 cortèges et rassemblements 
à travers la France, dont 30 000 à 
Paris, selon la CGT. Les autorités, 
elles, évoquent un chiffre de 130 000 
manifestants dans tout le pays, dont 
3 000 à Paris.
Au lendemain de la chute du 
gouvernement, les fonctionnaires 
protestent notamment contre le 
projet d’instauration de trois jours de 
carence pour leurs arrêts maladie.
Près d’un enseignant sur trois 

est en grève. Au total, les agents 
de la fonction publique d’Etat 
étaient 18,62 % à faire grève à la 
mi-journée, soit plus de 246 000 
personnes recensées, en particulier 
dans l’éducation nationale, selon le 
ministère de la fonction publique.
Au total, 31,32 % des enseignants 
sont en grève : ils sont 40,07 % dans 
le premier degré (écoles maternelles 
et élémentaires) et 23,47 % dans le 
second degré (collèges et lycées), 
selon des chiffres communiqués 
par le ministère de l’éducation. De 
son côté, le SNES-FSU, premier 
syndicat du second degré, annonce 
54 % de professeurs grévistes dans 
les collèges et lycées à 10 h 15.
Dizaines de rassemblements 
prévus
Cette mobilisation, qui intervient en 
pleine crise politique, au lendemain 
de la chute du gouvernement, doit 
permettre de lancer une « alerte 
sur la dégradation des conditions 
de travail et de rémunération en 

direction du futur gouvernement 
et des parlementaires qui auront à 
construire les prochaines lois de 
finances pour 2025 », a déclaré 
à l’Agence France-Presse (AFP) 
Mylène Jacquot, secrétaire générale 
de la CFDT Fonctions publiques.
Des dizaines de rassemblements 
étaient prévus en France à l’appel 
d’une intersyndicale large, 
notamment à Paris, près du ministère 
de l’économie et des finances. Les 
autorités attendaient entre 4 000 et 
8 000 participants à la manifestation 
parisienne, sous vigilance renforcée 
au vu du contexte politico-social. 
Parmi les figures politiques, le 
secrétaire général du Parti socialiste 
Olivier Faure avait notamment 
annoncé sa participation.
A Paris, cinq établissements scolaires 
se sont mobilisés avec des blocages 
partiel ou total de lycées parisiens, 
a précisé le rectorat avec plusieurs 
centaines de lycéens mobilisés. 
Dans la matinée, une petite centaine 

de personnes bloquait l’accès au 
lycée Buffon, à Paris, a constaté une 
journaliste de l’AFP.
A Dijon, un jeune homme a été 
interpellé après le jet d’un projectile 
enflammé qui a légèrement blessé 
le proviseur du lycée Gustave-
Eiffel, alors qu’un rassemblement 
avait lieu dans le cadre de la grève 

de la fonction publique. Le feu a 
été mis dans une poubelle devant 
l’entrée du lycée dans le quartier 
sensible des Grésilles et un rouleau 
de papier toilette enflammé a été 
lancé qui a atteint le proviseur de 
l’établissement, et l’a « légèrement 
blessé », a précisé la préfecture à 
l’AFP.

Les géants de la technologie 
devront veiller à ce que 
les adolescents concernés 

ne puissent pas créer un compte 
et auront au moins un an pour 
se conformer à cette nouvelle 
obligation. Sur le papier, 
l’interdiction est l’une des plus 
strictes au monde, selon le monde 
fr. 
Le Parlement australien a approuvé 
jeudi 28 novembre une législation 
interdisant l’accès aux réseaux 
sociaux pour les moins de 16 
ans, l’une des mesures les plus 
strictes au monde en la matière 
pour des plateformes comme X, 
TikTok, Instagram ou Facebook. 
Le texte, qui a obtenu l’accord des 

deux chambres du Parlement et 
un soutien des principaux partis, 
devrait obliger prochainement ces 
plateformes à prendre « des mesures 
raisonnables » pour empêcher ces 
adolescents d’avoir un compte.
En cas de non-respect de cette 
obligation, des amendes pouvant 
aller jusqu’à 50 millions de dollars 
australiens (30,7 millions d’euros) 
s’appliqueront. Le projet de loi 
a obtenu la validation du Sénat 
australien jeudi, après celui de la 
Chambre basse mercredi, et son 
entrée en vigueur ne fait pas de 
doute.
Meta, maison mère de Facebook 
et d’Instagram, a regretté que n’ait 
pas été pris en compte ce que le 

secteur « fait déjà pour assurer des 
expériences appropriées en fonction 
de l’âge », tout en assurant que la loi 
serait respectée.
Le premier ministre d’Australie, 
Anthony Albanese (de centre 
gauche), qui se prépare à des 
élections en début d’année 
prochaine, a défendu avec 
enthousiasme ces nouvelles règles 
et a obtenu le soutien de nombreux 
pères et mères de famille. En amont 
du vote, M. Albanese a déclaré que 
les réseaux sociaux étaient « une 
plateforme favorisant la pression 
sociale, une source d’anxiété, un 
canal pour les escrocs et, pire que 
tout, un outil pour les prédateurs en 
ligne ». Il a déclaré vouloir que les 

jeunes Australiens « lâchent leurs 
téléphones et aillent plutôt sur les 
terrains de foot et de cricket, de 
tennis, de volley et à la piscine ».
Une décision « précipitée »
Avant le vote, plusieurs plateformes 
ont dénoncé une décision « 
précipitée », exprimant de « sérieuses 
inquiétudes » sur de potentielles « 
conséquences imprévues ». Sur le 
papier, l’interdiction est l’une des 
plus strictes au monde.
Mais les contours exacts de son 
application restent flous. Le texte ne 
fournit quasiment aucun détail sur 
ses modalités d’application si bien 
que certains experts ont exprimé des 
doutes sur la faisabilité technique de 
cette interdiction et s’interrogent sur 

son caractère symbolique.
Les entreprises de la tech auront au 
moins un an pour se conformer à la 
nouvelle obligation, le temps que 
les régulateurs australiens précisent 
les détails relatifs à l’application de 
la loi. Certaines plateformes comme 
WhatsApp et YouTube, dont les 
adolescents pourraient avoir besoin 
pour faire leurs devoirs, devraient 
par ailleurs être exemptées.
Des enseignements incitant les 
enfants à réfléchir « de manière 
critique » à ce qu’ils voient en ligne 
devraient être adoptés, à l’instar de 
la Finlande, a déclaré à l’Agence 
France-Presse Susan Grantham, 
experte en réseaux sociaux.
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BIODIVERSITÉ : 

le risque de voir des espèces disparaître à cause du 
réchauffement augmente considérablement au-delà de 1,5 °C

En Belgique, des barrages et blocages aux frontières contre l’accord 
de libre-échange UE-Mercosur

A Cuba, retour de l’électricité après vingt-quatre heures
 de coupure générale

Une étude, publiée 
dans « Science », 
souligne que réduire 

les émissions de gaz à effet de 
serre, à l’origine du dérèglement 
climatique, est aussi nécessaire 
pour lutter contre l’érosion de 
la biodiversité, selon le monde 
fr.  
AYalimapo, dans l’ouest de la 
Guyane, seuls 39 nids de tortue 
luth ont été recensés au cours de 
la dernière saison de ponte. Un 
chiffre historiquement bas « qui 
laisse craindre une extinction 
de cette population », selon 
le communiqué du Réseau 
tortues marines Guyane, publié 
mercredi 4 décembre. Parmi 
les menaces pesant sur le plus 
grand reptile marin figurent les 

captures accidentelles liées à la 
pêche, la pollution lumineuse 
et le braconnage, mais aussi le 
changement climatique. Plus la 
température du sable augmente, 
plus ce sont des femelles qui 
naissent, ce qui déséquilibre 

l’ensemble de la population. 
Cette année, « des effets de 
l’élévation de la température 
sur le développement des œufs, 
engendrant un faible taux de 
survie », ont aussi été observés.
Comme pour la tortue luth, 

l’impact de la crise climatique 
sur la biodiversité a été 
clairement établi. Des travaux, 
publiés jeudi 5 décembre dans 
la revue américaine Science, 
précisent le risque de voir des 
espèces disparaître à mesure 
que la planète se réchauffe 
: Mark Urban, chercheur 
au département d’écologie 
et de biologie évolutive de 
l’université du Connecticut 
(Etats-Unis), a synthétisé 
485 études parues depuis une 
trentaine d’années et incluant 
la plupart des espèces de 
plantes et d’animaux connues. 
A partir de cette méta-analyse, 
il confirme que les extinctions 
devraient s’accélérer au-dessus 
du seuil de 1,5 °C.

Au niveau de réchauffement 
actuel (environ + 1,3 °C par 
rapport à l’ère préindustrielle), 
1,6 % des espèces pourraient 
disparaître du fait de la crise 
climatique. Avec une hausse 
de 1,5 °C, le seuil le plus 
ambitieux de l’accord de Paris 
sur le climat, 1,8 % des espèces 
sont menacées. Ce chiffre passe 
à 2,7 % à 2 °C, puis grimpe à 
5 %, soit une espèce sur vingt, 
à 2,7 °C, c’est-à-dire le niveau 
de réchauffement globalement 
attendu si la trajectoire 
actuelle se poursuit. Le risque 
d’extinction bondit ensuite à 
14,9 % à 4,3 °C, pour atteindre 
29,7 % à 5,4 °C.

Jeudi 5 décembre, alors 
que sa signature pourrait 
être imminente, des 

agriculteurs belges se sont 
mobilisés contre ce traité qui, 
à leurs yeux, risque d’instaurer 
une concurrence déloyale avec 
les pays d’Amérique du Sud, 
selon le monde fr. 
Ils avaient choisi le jour de leur 
nouvelle action un peu hasard, 
sachant toutefois que le sommet 
du Mercosur (Argentine, 
Paraguay, Brésil, Uruguay, 
Bolivie), jeudi 5 et vendredi 6 

décembre, en Uruguay, risquait 
d’être décisif pour la conclusion 
de l’accord de libre-échange 
avec l’Union européenne qu’ils 
continuent de critiquer. Il y 
avait donc un peu de colère, 
beaucoup d’inquiétude et aussi 
de la résignation lors de cette 
nouvelle mobilisation, lancée 
dans la soirée du mercredi 
4 décembre par des paysans 
belges. Ou wallons plutôt 
car, cette fois, leurs collègues 
flamands n’avaient pas rejoint 
un mouvement qui avait 

culminé en janvier, avec des 
blocages de tout le quartier 
européen de Bruxelles.
Le mouvement déclenché 
mercredi devrait durer jusque 
dans la soirée de jeudi. Il 
regroupe essentiellement 
des jeunes agriculteurs, 
soutenus officiellement par des 
fédérations d’éleveurs et de 
producteurs laitiers – mais qui 
n’ont pas délégué beaucoup 
de leurs membres sur les 
barrages. Le 13 novembre déjà, 
les manifestants n’avaient été 

qu’une centaine aux abords 
des institutions européennes 
pour réclamer, avec quelques-
uns de leurs collègues français 
et italiens, l’abandon d’un 
traité qui, à leurs yeux, risque 
d’instaurer une concurrence 
parfaitement déloyale. Tirant 
les leçons de cet épisode, qui 
avait vu leurs tracteurs coincés 
par la police sur un rond-point 
actuellement en chantier, 
la Fédération des jeunes 
agriculteurs (FJA) avait décidé 
d’organiser, cette fois, des 

blocages aux frontières entre la 
Belgique et les pays voisins.
« A-t-on droit à un avenir ? », 
« L’agriculture, mes enfants 
en rêvent, moi j’en crève », 
« Stop UE-Mercosur » : les 
slogans martelés depuis des 
mois ornaient à nouveau les 
tracteurs au poste frontière 
d’Hensies, dans le Hainaut, où 
quelques Français ont rejoint 
leurs collègues belges, jeudi 
matin. Dans l’est du royaume, 
l’autoroute

Il s’agit de la troisième panne 
générale en moins de deux 
mois. Elle a été provoquée par 

une panne à la centrale électrique 
de la Guiteras, la plus importante 
du pays, selon le monde fr.  
Le courant est revenu, jeudi 5 
décembre, à Cuba, après une 
nouvelle coupure générale de 
vingt-quatre heures, provoquée par 
une panne à la principale centrale 
thermique du pays.
« Le système électrique national 
est rétabli », a déclaré sur le réseau 
social X le ministre de l’énergie et 
des mines, Vicente de la O Levy. 
Peu après, le ministère de l’énergie 
a précisé sur le même réseau 
social que « toutes les unités [de 
production électrique] qui étaient 
en processus de redémarrage ont été 
raccordées » au système électrique 
central.
Mercredi soir, la moitié des 

foyers de La Havane, la capitale 
de deux millions d’habitants, 
avaient déjà retrouvé du courant. 
Cette nouvelle panne générale, la 
troisième en moins de deux mois, 
avait été provoquée dans la nuit 
de mardi à mercredi par une « 
panne automatique » à la centrale 
électrique de la Guiteras, dans la 
province de Matanzas (Centre), la 
plus importante du pays.
Le 18 octobre, une première 
coupure à l’échelle du pays avait 
eu lieu en raison d’une panne à la 
même centrale et de pénuries de 
combustibles, privant les habitants 
de courant pendant quatre jours.
Des coupures et deux ouragans 
depuis début octobre
Une autre déconnexion du système 
électrique national s’était produite 
le 6 novembre lorsque l’ouragan 
Rafael, de catégorie 3 (sur cinq), 
avait balayé l’ouest de l’île. Le 

rétablissement du système avait 
pris plusieurs jours dans la capitale 
et plusieurs semaines dans les zones 
les plus touchées.
Mercredi, les habitants de l’île 
s’étaient réveillés sans courant, les 
établissements scolaires avaient 
été une nouvelle fois fermés 
et les activités non essentielles 
suspendues.
La vétusté des huit centrales 
thermoélectriques et la réduction 
ces deux dernières années des 
importations de pétrole du 
Venezuela, son principal allié, 
ont placé Cuba dans une situation 
extrêmement vulnérable.
Outre les coupures générales de 
courant, deux ouragans, Rafael 
dans l’ouest de l’île, et Oscar 
qui a fait huit morts dans l’est du 
pays, ont frappé l’île depuis début 
octobre. Un tremblement de terre 
a également eu lieu dans le sud du 

pays, le 10 novembre.
Ces catastrophes naturelles 
ont provoqué d’importants 
dégâts matériels alors que l’île 
communiste, sous embargo 
américain depuis 1962, connaît sa 
pire crise économique depuis trente 
ans avec des pénuries de nourriture, 

de médicaments, de carburants, 
une inflation galopante et des 
déficits électriques chroniques. 
En septembre 2022, l’île avait 
déjà connu une panne électrique 
généralisée lorsque l’ouragan 
Ian avait également frappé les 
provinces de l’ouest du pays.
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Guerre en uKraine : 
La capitale Kiev a été la cible d’attaques 

par des drones russes

Des drones russes ayant es drones russes ayant 
visé Kiev ont été visé Kiev ont été 
abattus jeudi soir par abattus jeudi soir par 

la défense antiaérienne. Mais la défense antiaérienne. Mais 
des débris ont provoqué un des débris ont provoqué un 
incendie dans un quartier de la incendie dans un quartier de la 
capitale et ont fait un blessé.capitale et ont fait un blessé.
Joe Biden a réitéré jeudi Joe Biden a réitéré jeudi 
le soutien des États-Unis à le soutien des États-Unis à 
l’Ukraine après les nombreux l’Ukraine après les nombreux 
bombardements russes qui bombardements russes qui 
ont provoqué des coupures ont provoqué des coupures 
d’électricité. « En ce jour, mon d’électricité. « En ce jour, mon 
message au peuple ukrainien message au peuple ukrainien 
est clair : les États-Unis sont est clair : les États-Unis sont 
à vos côtés », a notamment à vos côtés », a notamment 
déclaré le président américain.déclaré le président américain.
Attaques de drones russes à Attaques de drones russes à 

KievKiev
Kiev a été visé par des Kiev a été visé par des 
drones russes dans la soirée drones russes dans la soirée 
du 28 novembre. Selon le du 28 novembre. Selon le 
média ukrainien The Kyiv média ukrainien The Kyiv 
Independent, citant des Independent, citant des 
déclarations des autorités déclarations des autorités 
locales, les systèmes de locales, les systèmes de 
défense antiaérienne ont abattu défense antiaérienne ont abattu 
les drones mais des débris les drones mais des débris 
ont causé des dommages ont causé des dommages 
dans plusieurs quartiers de la dans plusieurs quartiers de la 
capitale.capitale.
Dans le district de Dnipro, les Dans le district de Dnipro, les 
débris de drones ont notamment débris de drones ont notamment 
provoqué un incendie sur la provoqué un incendie sur la 
façade d’un centre médical façade d’un centre médical 
pour enfants. Selon le maire pour enfants. Selon le maire 
de Kiev, Vitali Klitschko, un de Kiev, Vitali Klitschko, un 
agent de sécurité a été blessé. agent de sécurité a été blessé. 
L’incendie, qui a endommagé L’incendie, qui a endommagé 
l’extérieur du bâtiment, brisé l’extérieur du bâtiment, brisé 
des fenêtres et déraciné des des fenêtres et déraciné des 

arbres à proximité, a été éteint arbres à proximité, a été éteint 
plus tard. Selon le maire, un plus tard. Selon le maire, un 
agent de sécurité a été blessé agent de sécurité a été blessé 
par la chute des débris.par la chute des débris.
Le maire de Kiev a incité les Le maire de Kiev a incité les 
habitants à rester dans les abris habitants à rester dans les abris 
pendant la nuit.pendant la nuit.
Biden appelle à « soutenir le Biden appelle à « soutenir le 

peuple ukrainien »peuple ukrainien »
Le président américain Joe Le président américain Joe 
Biden a souligné jeudi « Biden a souligné jeudi « 
l’importance de soutenir le l’importance de soutenir le 
peuple ukrainien », après les peuple ukrainien », après les 
dernières frappes massives dernières frappes massives 
lancées par la Russie en lancées par la Russie en 
Ukraine.Ukraine.
Cette attaque, menée à l’aide Cette attaque, menée à l’aide 
de très nombreux missiles de très nombreux missiles 
et drones, « est scandaleuse et drones, « est scandaleuse 
et rappelle une fois de plus et rappelle une fois de plus 
l’urgence et l’importance de l’urgence et l’importance de 
soutenir le peuple ukrainien soutenir le peuple ukrainien 
dans sa défense contre dans sa défense contre 
l’agression russe », a dénoncé l’agression russe », a dénoncé 
le président sortant, à quelques le président sortant, à quelques 
semaines de son remplacement semaines de son remplacement 
par Donald Trump à la Maison par Donald Trump à la Maison 
Blanche. Les frappes massives Blanche. Les frappes massives 
lancées jeudi ont provoqué lancées jeudi ont provoqué 
des coupures de courant en des coupures de courant en 
Ukraine.Ukraine.
« En ce jour, mon message au « En ce jour, mon message au 
peuple ukrainien est clair : les peuple ukrainien est clair : les 
États-Unis sont à vos côtés », États-Unis sont à vos côtés », 
a insisté Biden, en rappelant a insisté Biden, en rappelant 
l’ampleur de l’aide accordée l’ampleur de l’aide accordée 
par son administration. par son administration. 
« La Russie continue de « La Russie continue de 
sous-estimer la bravoure, la sous-estimer la bravoure, la 
résistance et la détermination résistance et la détermination 
du peuple ukrainien », a-t-il du peuple ukrainien », a-t-il 

poursuivi. « Les États-Unis poursuivi. « Les États-Unis 
sont aux côtés de plus de 50 sont aux côtés de plus de 50 
pays pour soutenir l’Ukraine et pays pour soutenir l’Ukraine et 
son combat pour la liberté. »son combat pour la liberté. »

Le ministre russe de la Le ministre russe de la 
Défense en visite en Corée du Défense en visite en Corée du 

NordNord
Le ministre russe de la Défense, Le ministre russe de la Défense, 
Andreï Belooussov, est arrivé Andreï Belooussov, est arrivé 
vendredi en visite en Corée du vendredi en visite en Corée du 
Nord, ont rapporté les agences Nord, ont rapporté les agences 
de presse russes en citant un de presse russes en citant un 
communiqué de l’armée russe.communiqué de l’armée russe.
Au cours de cette « visite Au cours de cette « visite 
officielle » à Pyongyang, allié officielle » à Pyongyang, allié 
de Moscou et qui est lié avec la de Moscou et qui est lié avec la 
Russie par un traité de défense Russie par un traité de défense 
mutuelle, Andreï Belooussov mutuelle, Andreï Belooussov 
va s’entretenir avec un certain va s’entretenir avec un certain 
nombre de « responsables nombre de « responsables 
militaires et militaro-politiques militaires et militaro-politiques 
» nord-coréens, indique le » nord-coréens, indique le 
communiqué, sans plus de communiqué, sans plus de 
précisions.précisions.
La police géorgienne tire des La police géorgienne tire des 
gaz lacrymogènes contre des gaz lacrymogènes contre des 

manifestants pro-UEmanifestants pro-UE
La police géorgienne a eu La police géorgienne a eu 
recours aux gaz lacrymogènes et recours aux gaz lacrymogènes et 
aux canons à eau dans la nuit de aux canons à eau dans la nuit de 
jeudi à vendredi pour tenter de jeudi à vendredi pour tenter de 
disperser des manifestants qui disperser des manifestants qui 
protestaient contre la décision protestaient contre la décision 
du gouvernement de retarder du gouvernement de retarder 
à 2028 les négociations pour à 2028 les négociations pour 
intégrer l’Union européenne.intégrer l’Union européenne.
Un mois après les législatives Un mois après les législatives 
remportées par le parti au remportées par le parti au 
pouvoir Rêve géorgien et pouvoir Rêve géorgien et 
dénoncées par l’opposition dénoncées par l’opposition 
comme entachées comme entachées 

d’irrégularités, des milliers de d’irrégularités, des milliers de 
personnes se sont rassemblées personnes se sont rassemblées 
à Tbilissi et dans d’autres villes à Tbilissi et dans d’autres villes 
de Géorgie.de Géorgie.
Dans la capitale, les Dans la capitale, les 
manifestants ont agité manifestants ont agité 
des drapeaux de l’Union des drapeaux de l’Union 
européenne et de la Géorgie et européenne et de la Géorgie et 
bloqué la circulation devant le bloqué la circulation devant le 
Parlement et le siège du Rêve Parlement et le siège du Rêve 
géorgien, qu’ils accusent de géorgien, qu’ils accusent de 
dérive autoritaire prorusse.dérive autoritaire prorusse.
Peu après minuit, la police Peu après minuit, la police 
anti-émeutes a tiré des gaz anti-émeutes a tiré des gaz 
lacrymogènes contre les lacrymogènes contre les 
manifestants, ont constaté manifestants, ont constaté 
des journalistes de l’AFP sur des journalistes de l’AFP sur 
place. Des agents masqués ont place. Des agents masqués ont 
par la suite tiré des balles en par la suite tiré des balles en 
caoutchouc dans leur direction caoutchouc dans leur direction 
et ont battu des protestataires et ont battu des protestataires 
et des journalistes présents. et des journalistes présents. 
En face, les manifestants ont En face, les manifestants ont 
érigé des barricades qu’ils érigé des barricades qu’ils 
ont enflammées. Les médias ont enflammées. Les médias 
locaux ont fait état de plusieurs locaux ont fait état de plusieurs 
arrestations.arrestations.

Attaque russe massive : Attaque russe massive : 
Zelensky dénonce l’emploi Zelensky dénonce l’emploi 

de bombes à sous-munitionsde bombes à sous-munitions
L’Ukraine a été la cible d’une L’Ukraine a été la cible d’une 
attaque russe massive sur ces attaque russe massive sur ces 
structures énergétiques dans structures énergétiques dans 
la nuit de mercredi à jeudi, la nuit de mercredi à jeudi, 
privant près d’un million privant près d’un million 
d’Ukrainiens d’électricité. Le d’Ukrainiens d’électricité. Le 
président ukrainien Volodymyr président ukrainien Volodymyr 
Zelensky a accusé la Russie Zelensky a accusé la Russie 
d’avoir employé des bombes d’avoir employé des bombes 
à sous-munitions. Les armes à sous-munitions. Les armes 
à sous-munitions sont des à sous-munitions sont des 

bombes, missiles ou roquettes bombes, missiles ou roquettes 
qui larguent une multitude qui larguent une multitude 
d’autres engins explosifs, dont d’autres engins explosifs, dont 
une proportion importante une proportion importante 
n’explose pas au moment de n’explose pas au moment de 
l’impact. Elles représentent l’impact. Elles représentent 
donc un danger durable pour donc un danger durable pour 
les civils, les secours et les les civils, les secours et les 
équipes de maintenance des équipes de maintenance des 
sites touchés.sites touchés.
« Ces armes à sous-munitions « Ces armes à sous-munitions 
compliquent considérablement compliquent considérablement 
la tâche de nos sauveteurs et la tâche de nos sauveteurs et 
de nos ingénieurs en électricité de nos ingénieurs en électricité 
qui doivent éliminer les qui doivent éliminer les 
conséquences des frappes, conséquences des frappes, 
et il s’agit là d’une escalade et il s’agit là d’une escalade 
tout à fait méprisable des tout à fait méprisable des 
tactiques terroristes russes », tactiques terroristes russes », 
a-t-il dénoncé sur les réseaux a-t-il dénoncé sur les réseaux 
sociaux.sociaux.
Les attaques massives de la Les attaques massives de la 
Russie contre l’infrastructure Russie contre l’infrastructure 
énergétique ukrainienne, énergétique ukrainienne, 
comme celle menée ce jeudi, comme celle menée ce jeudi, 
prouvent que l’Ukraine « a prouvent que l’Ukraine « a 
besoin de systèmes de défense besoin de systèmes de défense 
aérienne dès maintenant », a aérienne dès maintenant », a 
insisté le président ukrainien.insisté le président ukrainien.
Depuis Astana, capitale du Depuis Astana, capitale du 
Kazakhstan où il participe à Kazakhstan où il participe à 
un sommet régional, Vladimir un sommet régional, Vladimir 
Poutine a justifié les frappes Poutine a justifié les frappes 
russes de la nuit : « Il s’agit russes de la nuit : « Il s’agit 
d’une réponse aux attaques d’une réponse aux attaques 
continues contre notre continues contre notre 
territoire à l’aide de missiles territoire à l’aide de missiles 
[américains] ATACMS. » [américains] ATACMS. » 
Selon lui, 90 missiles et 100 Selon lui, 90 missiles et 100 
drones explosifs ont été lancés drones explosifs ont été lancés 
contre l’Ukraine.contre l’Ukraine.

“Un phénomène rare” : Une baleine observée dans 
l'East River à New York

Une scène peu commune. ne scène peu commune. 
Les New-Yorkais ont Les New-Yorkais ont 
pu apercevoir une pu apercevoir une 

baleine dans l'East River ce lundi baleine dans l'East River ce lundi 
25 novembre, un "événement 25 novembre, un "événement 
inhabituel" pour l'association inhabituel" pour l'association 
Gotham Whale. Les gardes-Gotham Whale. Les gardes-
côtes américains ont confirmé côtes américains ont confirmé 
au média Gothamist avoir reçu au média Gothamist avoir reçu 
de multiples signalements de de multiples signalements de 
ce mammifère dans les eaux de ce mammifère dans les eaux de 
New York. Depuis Brooklyn, New York. Depuis Brooklyn, 
certains ont pu voir l'animal certains ont pu voir l'animal 
sortir sa queue.sortir sa queue.
Les gardes-côtes ne sont pas Les gardes-côtes ne sont pas 
certains de l'espèce précise certains de l'espèce précise 
de baleine qui s'est retrouvée de baleine qui s'est retrouvée 
dans l'East River, mais un dans l'East River, mais un 
porte-parole a déclaré que voir porte-parole a déclaré que voir 
une baleine dans ce détroit une baleine dans ce détroit 
est un événement spécial que est un événement spécial que 
le trafic maritime empêche le trafic maritime empêche 
habituellement.habituellement.
Un phénomène "rare" mais Un phénomène "rare" mais 

"pas nouveau""pas nouveau"

Depuis lundi, certains habitants Depuis lundi, certains habitants 
espèrent l'apercevoir à espèrent l'apercevoir à 
nouveau. "Il n'est pas certain nouveau. "Il n'est pas certain 
que la baleine soit toujours que la baleine soit toujours 

dans la région de New York", dans la région de New York", 
a affirmé Danielle Brown, de a affirmé Danielle Brown, de 
l'association Gotham Whale, l'association Gotham Whale, 
à Fox News. "En raison de à Fox News. "En raison de 

l'affluence des voyageurs l'affluence des voyageurs 
pendant les vacances, il est pendant les vacances, il est 
très possible que la baleine très possible que la baleine 
soit encore dans la région soit encore dans la région 

aujourd'hui, mais qu'elle n'ait aujourd'hui, mais qu'elle n'ait 
pas encore été signalée", a pas encore été signalée", a 
ajouté la directrice de recherche ajouté la directrice de recherche 
de cette organisation qui étudie de cette organisation qui étudie 
les baleines dans la région de les baleines dans la région de 
New York.New York.
Le réseau de ferry de la ville Le réseau de ferry de la ville 
a par ailleurs assuré au New a par ailleurs assuré au New 
York Post que cet événement York Post que cet événement 
n'a pas entravé son activité. n'a pas entravé son activité. 
"Notre équipage est formé de "Notre équipage est formé de 
manière experte pour naviguer manière experte pour naviguer 
en toute sécurité dans le port de en toute sécurité dans le port de 
New York et nous souhaitons New York et nous souhaitons 
la bienvenue à la baleine sur la bienvenue à la baleine sur 
les voies navigables que nous les voies navigables que nous 
partageons", a déclaré NYC partageons", a déclaré NYC 
Ferry.Ferry.
Bien "rare, ce phénomène n'est Bien "rare, ce phénomène n'est 
pas nouveau", a précisé Gotham pas nouveau", a précisé Gotham 
Whale sur Facebook. Selon Whale sur Facebook. Selon 
l'organisation, des baleines ont l'organisation, des baleines ont 
été observées plusieurs fois ces été observées plusieurs fois ces 
dix dernières années dans les dix dernières années dans les 
voies navigables de New York.voies navigables de New York.

oCéanoGrapHie : 
L’effondrement du principal système de circulation des 

eaux océaniques de la Terre est déjà en cours

L’L’Atlantic Meridional Atlantic Meridional 
Overturning Overturning 
Circulation (AMOC) Circulation (AMOC) 

est un système complexe de est un système complexe de 
courants océaniques qui joue courants océaniques qui joue 
un rôle clé dans la régulation du un rôle clé dans la régulation du 
climat mondial. Ce mécanisme, climat mondial. Ce mécanisme, 
souvent comparé à un tapis souvent comparé à un tapis 
roulant géant, transporte les roulant géant, transporte les 
eaux chaudes et salées depuis eaux chaudes et salées depuis 
le golfe du Mexique vers le golfe du Mexique vers 
l'Europe du Nord. En chemin, l'Europe du Nord. En chemin, 
ces eaux se refroidissent et ces eaux se refroidissent et 
plongent dans les profondeurs plongent dans les profondeurs 
de l'océan Atlantique, créant de l'océan Atlantique, créant 
ainsi un mouvement perpétuel ainsi un mouvement perpétuel 
qui influence les températures qui influence les températures 
et les précipitations à l'échelle et les précipitations à l'échelle 
globale.globale.
L'importance de l'AMOC ne L'importance de l'AMOC ne 
saurait être sous-estimée :saurait être sous-estimée :
Il adoucit les hivers en Europe Il adoucit les hivers en Europe 
occidentaleoccidentale
Il régule les régimes de Il régule les régimes de 
mousson dans l'hémisphère mousson dans l'hémisphère 
nordnord
Il contribue à la stabilité des Il contribue à la stabilité des 
écosystèmes marinsécosystèmes marins
Il impacte les schémas Il impacte les schémas 
météorologiques mondiauxmétéorologiques mondiaux
Malheureusement, des Malheureusement, des 
études récentes publiées dans études récentes publiées dans 
Nature Geoscience révèlent Nature Geoscience révèlent 
que l'AMOC est aujourd'hui que l'AMOC est aujourd'hui 
plus faible qu'il ne l'a été au plus faible qu'il ne l'a été au 
cours du dernier millénaire. cours du dernier millénaire. 
Cette situation préoccupante Cette situation préoccupante 
est largement attribuée au est largement attribuée au 
réchauffement climatique réchauffement climatique 
d'origine anthropique.d'origine anthropique.

L'impact de la fonte des L'impact de la fonte des 

glaces sur la circulation glaces sur la circulation 
océaniqueocéanique

Le réchauffement global a des Le réchauffement global a des 
conséquences particulièrement conséquences particulièrement 
marquées dans les régions marquées dans les régions 
arctiques. Depuis la révolution arctiques. Depuis la révolution 
industrielle, la Terre s'est industrielle, la Terre s'est 
réchauffée de 1,5°C en réchauffée de 1,5°C en 
moyenne, mais l'Arctique, lui, moyenne, mais l'Arctique, lui, 
se réchauffe près de quatre se réchauffe près de quatre 
fois plus vite que le reste fois plus vite que le reste 
de la planète. Cette hausse de la planète. Cette hausse 
vertigineuse des températures vertigineuse des températures 
entraîne une fonte massive des entraîne une fonte massive des 
glaces polaires et des glaciers glaces polaires et des glaciers 
continentaux.continentaux.
Les chercheurs ont mis en Les chercheurs ont mis en 
évidence l'impact considérable évidence l'impact considérable 
de cette fonte sur l'AMOC :de cette fonte sur l'AMOC :
L'afflux d'eau douce issue de L'afflux d'eau douce issue de 
la fonte perturbe le mécanisme la fonte perturbe le mécanisme 

de plongée des eaux froides de plongée des eaux froides 
et salées, affaiblissant ainsi le et salées, affaiblissant ainsi le 
Gulf Stream et, par extension, Gulf Stream et, par extension, 
l'ensemble de l'AMOC. Ce l'ensemble de l'AMOC. Ce 
phénomène pourrait avoir phénomène pourrait avoir 
des répercussions climatiques des répercussions climatiques 
majeures à l'échelle mondiale.majeures à l'échelle mondiale.
Les conséquences potentielles Les conséquences potentielles 
d'un effondrement de l'amocd'un effondrement de l'amoc
Un ralentissement significatif Un ralentissement significatif 
ou un effondrement de l'AMOC ou un effondrement de l'AMOC 
aurait des implications aurait des implications 
profondes sur le climat global. profondes sur le climat global. 
Les scientifiques prédisent Les scientifiques prédisent 
plusieurs scénarios inquiétants:plusieurs scénarios inquiétants:
Refroidissement de l'Europe Refroidissement de l'Europe 
du Nord : Les hivers pourraient du Nord : Les hivers pourraient 
devenir beaucoup plus devenir beaucoup plus 
rigoureux, similaires à ceux rigoureux, similaires à ceux 
observés au Canada à la même observés au Canada à la même 
latitude.latitude.

Perturbation des moussons Perturbation des moussons 
tropicales : Les régimes tropicales : Les régimes 
pluviométriques dans pluviométriques dans 
l'hémisphère nord pourraient l'hémisphère nord pourraient 
être gravement affectés, être gravement affectés, 
impactant l'agriculture et la impactant l'agriculture et la 
sécurité alimentaire.sécurité alimentaire.
Accélération du réchauffement Accélération du réchauffement 
dans l'hémisphère sud : Le dans l'hémisphère sud : Le 
déséquilibre thermique entre déséquilibre thermique entre 
les deux hémisphères pourrait les deux hémisphères pourrait 
s'accentuer.s'accentuer.
Élévation du niveau des mers : Élévation du niveau des mers : 
La fonte continue de la calotte La fonte continue de la calotte 
glaciaire du Groenland pourrait glaciaire du Groenland pourrait 
entraîner une hausse du niveau entraîner une hausse du niveau 
des océans d'environ 10 cm.des océans d'environ 10 cm.
Les modélisations les plus Les modélisations les plus 
récentes suggèrent que ces récentes suggèrent que ces 
changements pourraient changements pourraient 
survenir bien plus rapidement survenir bien plus rapidement 

qu'on ne le pensait initialement. qu'on ne le pensait initialement. 
Selon les chercheurs, l'AMOC Selon les chercheurs, l'AMOC 
pourrait s'affaiblir de 30% pourrait s'affaiblir de 30% 
dès 2040, soit deux décennies dès 2040, soit deux décennies 
plus tôt que les estimations plus tôt que les estimations 
précédentes.précédentes.

Vers une action climatique Vers une action climatique 
urgente et globaleurgente et globale

Face à l'accélération de la fonte Face à l'accélération de la fonte 
des glaces et au ralentissement des glaces et au ralentissement 
de l'AMOC, la communauté de l'AMOC, la communauté 
scientifique appelle à une scientifique appelle à une 
action climatique immédiate action climatique immédiate 
et ambitieuse. La réduction et ambitieuse. La réduction 
drastique des émissions de gaz drastique des émissions de gaz 
à effet de serre apparaît comme à effet de serre apparaît comme 
la seule solution viable pour la seule solution viable pour 
préserver l'équilibre fragile de préserver l'équilibre fragile de 
notre système climatique.notre système climatique.
Les enjeux sont colossaux et Les enjeux sont colossaux et 
le temps presse. La stabilité du le temps presse. La stabilité du 
climat mondial, la préservation climat mondial, la préservation 
des écosystèmes et la sécurité des écosystèmes et la sécurité 
alimentaire de millions de alimentaire de millions de 
personnes dépendent de notre personnes dépendent de notre 
capacité à agir rapidement et capacité à agir rapidement et 
efficacement. Chaque action, efficacement. Chaque action, 
aussi modeste soit-elle, compte aussi modeste soit-elle, compte 
dans cette course contre la dans cette course contre la 
montre climatique.montre climatique.
L'effondrement du système L'effondrement du système 
de circulation océanique n'est de circulation océanique n'est 
plus une hypothèse lointaine, plus une hypothèse lointaine, 
mais une réalité en cours. mais une réalité en cours. 
Notre compréhension des Notre compréhension des 
interconnexions complexes interconnexions complexes 
entre océans, atmosphère et entre océans, atmosphère et 
cryosphère s'affine, révélant cryosphère s'affine, révélant 
l'urgence d'une mobilisation l'urgence d'une mobilisation 
sans précédent pour préserver sans précédent pour préserver 
l'habitabilité de notre planète.l'habitabilité de notre planète.
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REAL MADRID:
Carlo Ancelotti a identifié le mal dont souffre Kylian Mbappé
Carlo Ancelotti est aux petits soins avec Kylian Mbappé, lui 
qui souffre d’un gros problème de confiance après ses deux 

penaltys manqués avec le Real Madrid

Manchester City 
a fait une proposition osée à Kevin De Bruyne

En fin de contrat l’été prochain à Manchester City, Kevin De 
Bruyne a plusieurs propositions sur la table. Dont une plutôt 

osée de la part des Skyblues

AC MILAN:
Ismaël Bennacer de retour à Milanello !

Youcef Belaïli, ce qui pourrait plomber le retour 
chez les Verts !

Après une longue 
absence due à une 
grave blessure 

au mollet mi-septembre, 
durant le stage de l’équipe 
nationale, Ismaël Bennacer 
a marqué son retour au 
centre d’entraînement de 
Milanello. Le milieu de 
terrain algérien, pilier du 
Milan AC se rapproche plus 
que jamais d’un retour sur 
les terrains, et son coach, 
Paulo Fonseca, se montre 
d’ailleurs très optimiste.
Ismaël Bennacer a tout 
récemment quitté le centre 
médical Aspetar au Qatar, 
et a pris la direction de 
Milan. Un événement très 
attendu, qui n’a pas pu 
être ignoré par le coach de 
l’équipe Paulo Fonseca. 
En conférence de presse 
avant d’affronter Atalanta, 
l’ancien technicien du 
LOSC a tenu à rassurer 
au sujet de l’international 
algérien  : « Bennacer est 
plus beau, il a changé de 

coupe de cheveux (rires). 
Physiquement, il va bien, 
ce fut un plaisir de le revoir 
à Milanello. Il a besoin d’un 
peu de temps pour travailler 
avec l’équipe, je pense qu’il 
est dans la phase finale du 
travail avant de pouvoir 
intégrer le groupe. »
Bennacer a suivi 
un programme de 
réhabilitation intensif au 
centre Aspetar de Doha. 
Un travail rigoureux qui 
lui a permis de revenir avec 
un mental d’acier et une 
grande détermination. Dans 
une vidéo partagée par le 
Milan AC sur Instagram, 
Bennacer s’est exprimé 
avec émotion : « Enfin, 
je peux être partout dans 
le monde, mais rien ne 
vaut le retour à la maison. 
Milanello et San Siro, ce 
sont les plus beaux endroits 
pour moi. Quand la volonté 
est là, je fais tout pour 
revenir encore plus fort. »
Bien que son retour sur le 

terrain nécessite encore du 
temps et des efforts, cette 
étape est prometteuse. 
Bennacer représente une 
pièce maîtresse pour 
le Milan, tant pour son 
organisation du jeu que 
pour son équilibre entre 
défense et attaque, et 
Fonseca compte déjà sur ses 
services. Un retour après la 
trêve hivernale, en seconde 
partie de saison, est donc 
attendu pour le Champion 
d’Afrique 2019.
Il est à noter que Bennacer 
n’a jouer qu’un seul match 
durant l’actuel exercice 
sportif, contre Torino, lors 
de la toute première journée 
de la saison en Serie A. 
L’AC Milan, sans son 
milieu de terrain algérien, 
occupe actuellement la 
7ème place du tableau, 
avec 6 victoires, 4 nuls et 3 
défaites en 13 journées.

Le 30 juin prochain, une 
ribambelle de joueurs 
vont arriver au bout de 

leur contrat. Ce sera le cas de 
Neymar Jr (Al-Hilal), Mohamed 
Salah (Liverpool) ou encore de 
Kevin De Bruyne. Le Belge de 
33 ans arrive à un tournant de son 
aventure à Manchester City. Un 
club où il a rayonné depuis 2015. 
En près de dix ans, le milieu est 
devenu une référence à son poste 
tout en garnissant son armoire à 
trophée avec 17 titres dont 6 en 
championnat et 1 en Ligue des 
champions. Pièce essentielle 
de la formation chapeautée par 
Pep Guardiola, KDB a vécu des 
moments un peu plus durs ces 
dernières années en raison de 
blessures.
Mais le Diable Rouge s’est 
toujours accroché pour revenir 
et aider son équipe, forcément 
différente sans lui. Erling 
Haaland ne dira pas le contraire. 
Son avenir est donc un dossier 

qui agite l’écurie mancunienne en 
coulisse. Dès le mois de janvier, 
l’ancien joueur de Chelsea sera 
en mesure de discuter avec le club 
de son choix. Le temps presse 
donc pour les pensionnaires de 
l’Etihad Stadium. D’autant qu’il 
a déjà certains prétendants à ses 
trousses. Comme l’été dernier, 
l’Arabie saoudite espère l’attirer 
dans ses filets. Récemment, 
The Athletic a évoqué la Major 
League Soccer comme un point 
de chute potentiel.
City ne veut pas le perdre
Ce vendredi, plusieurs médias 
anglais, dont le Mirror, assurent 
que l’Inter Miami en a fait sa 
priorité pour le mercato d’été. 
L’écurie dirigée par David 
Beckham est d’ailleurs très 
confiante sur ce dossier. L’idée 
serait donc d’apporter encore un 
peu plus de qualité à l’effectif 
mené par Javier Mascherano et 
sa superstar Lionel Messi. Mais 
le club américain va devoir jouer 

des coudes. Car Manchester City 
n’a pas dit son dernier mot. En 
effet, le Telegraph révèle que 
les Mancuniens ont un plan bien 
précis en tête pour le Belge.
Ainsi, Man City veut prolonger 
sa collaboration avec KDB mais 
pas au sein de son club. L’idée 
est de lui offrir la possibilité 
de jouer dans l’un des autres 
clubs de la galaxie City Football 
Group la saison prochaine. Si 
on ne l’imagine pas forcément 
poser ses valises à Girona, à 
Melbourne City ou à l’ESTAC, 
le footballeur, qui aura 34 ans 
dans quelques mois, se dirigerait 
idéalement vers le New York 
City FC. Le Belge et ses proches 
ont, en effet, un gros faible pour 
les États-Unis. Il reste à savoir 
si cette offre séduira De Bruyne, 
qui a bien compris qu’il ne sera 
pas prolongé, ou s’il décidera 
de passer à autre chose l’été 
prochain.

Depuis qu’il est arrivé 
au Real Madrid, on 
ne reconnaît plus 

Kylian Mbappé. Certes, ses 
performances étaient déjà en 
baisse sur ses derniers mois 
au PSG mais ses nombreux 
buts sauvaient régulièrement 
les apparences. Cette fois, son 
réalisme baisse (10 réalisations en 
20 matches toutes compétitions 
confondues tout de même) et 
sa complémentarité avec ses 
partenaires, à commencer par 
Vinicius Jr devant, mais aussi 
Rodrygo et Bellingham est 
encore à parfaire. Il n’y a pas 
que dans le jeu qu’il affiche 
ses limites du moment. Cela 
va souvent de pair, mais son 
rendement physique décroît et le 
mental fléchit.
Les exemples les plus marquants 
sont ses penaltys manqués 
contre Liverpool en Ligue des 
Champions la semaine dernière, 
et celui à Bilbao mercredi soir. 
Les deux fois, il a mal exécuté 
ses actions entre une course 

d’élan stoppée en plein milieu, 
et un tir frappé à mi-hauteur plus 
facilement maîtrisable pour un 
gardien. Difficile de ne pas y voir 
un problème de confiance, lui qui 
a été soumis à des pressions bien 
supérieures durant sa carrière de 
joueur. «C’est un joueur qui est 
conscient de ce qu’il peut et va 
faire. Nous sommes avec lui. 
Il ne présente pas sa meilleure 
version», reconnaît aujourd’hui 

Carlo Ancelotti en conférence de 
presse.
Ancelotti sur Mbappé : «au 
niveau de l’intensité, il s’est 
beaucoup amélioré»
«Nombreux sont ceux qui, quand 
ils ratent, n’ont pas conscience de 
cela. Il fait tout ce qu’il peut pour 
faire du mieux possible, et le 
plus rapidement» défend l’Italien 
à la veille d’un déplacement 
à Gérone dans le cadre de la 

16e journée de Liga (samedi, 
21h). Comment lui permettre de 
retrouver de la sérénité, lui qui 
en plus de cela évoluait dans 
une position préférentielle lors 
des derniers matchs en l’absence 
d’un Vinicius Jr de retour à 
l’entraînement. Il faut évaluer 
plein de choses. «Au niveau de 
l’intensité, il s’est beaucoup 
amélioré», assure Ancelotti, 
prenant à témoin les statistiques 

physiques. «Contre Getafe, il a 
fait 600 mètres à haute intensité, 
contre l’Athletic 500 mètres. 
C’est un bon niveau.»
«Il faut le soutenir, mais cela ne 
veut pas dire qu’il doit jouer tous 
les matchs» poursuit-il, autant 
pour le préserver physiquement 
que mentalement. Car c’est 
l’autre souci du moment 
reconnaît le coach madrilène. 
«C’est un problème de continuité 
et ça viendra lorsque lui et 
ses coéquipiers s’adapteront à 
ses caractéristiques, qui sont 
particulières et spéciales. La 
question des penaltys dépend 
aussi de l’instant et de la 
motivation. Il doit tenir le coup. 
Tôt ou tard, ça marchera. Ce qui 
me fait dire qu’il est sur le bon 
chemin, c’est que son niveau 
d’intensité s’est amélioré.» 
La lumière est-elle au bout 
du tunnel pour Mbappé, dont 
l’interview sur Canal+ dimanche 
est particulièrement attendue.

oucef Belaïli (32 ans) 
continue à briller avec 
l’Espérance de Tunis. 

L’Algérien est constamment 
décisif avec le club tunisien. 
Particulièrement en Ligue des 
Champions CAF (5 buts et 6 
passes décisives en 3 matchs) . 
De ce fait, la possibilité de le voir 
réintégrer la sélection est -encore 
une fois- revenue au premier 
plan. Toutefois, une entrave qui 
revient souvent ces dernières 
saisons pourrait plomber ce 
scénario.
Les chiffres le prouvent 
parfaitement. Le retour de Belaïli 
(7 buts et 6 passes décisives en 
11 apparitions dans toutes les 
compétitions) à l’Espérance se 
passe comme prévu. En effet, le 

natif d’Oran pèse directement sur 
le jeu et le sort des rencontres. Il y 
a quelques jours, il l’a de nouveau 
démontré contre le Djoliba AC 
en LDC. Une mi-temps lui a 
suffi pour laisser son empreinte. 
Il sortit juste avant la pause 
(43′) après avoir délivré deux 
offrandes. Après, on peut relever 
qu’en championnat de Tunisie, 
il est moins en réussite car il ne 
compte que 2 buts et 2 passes 
D en 8 apparitions. Ce qui reste 
relativement moyen par rapport 
aux attentes des Espérantistes. 
Aussi, physiquement, Belaïli 
ne semble pas encore au point. 
D’ailleurs, il n’a pu terminer que 
6 des 11 rencontres auxquelles il 
a pris part.
Mardi, il a même été sorti à la 

43e minute par précaution. Qu’à 
cela ne tienne, ses prestations 
ont toujours un écho. Elles 
suscitent directement l’intérêt 
et nourrissent les espoirs de son 
retour en équipe nationale où 
Vladimir Petkovic ne l’a jamais 
convoqué. Après, on peut relever 
que le Bosnien a pris ses fonctions 
en mars dernier. Et, à ce moment-
là, Belaïli n’était plus en grande 
forme avec le MC Alger après 
une première moitié de saison 
très aboutie durant laquelle il 
avait affolé les compteurs. Une 
habitude pour l’ancien numéro 8 
des Fennecs qui a souvent du mal 
à confirmer lors de la seconde 
partie d’exercice. Et ça sera à 
cette période que l’EN reprendra 
du service avec la poursuite des 

éliminatoires de la Coupe du 
Monde 2026.
Tout dépendra de la forme de 
Belaïli
A vrai dire, Belaïli (9 buts et 19 
passes en 54 capes) est toujours 
resté lié à la sélection depuis sa 
superbe CAN 2019 en Egypte 
lorsqu’il a été un élément 
important dans l’échiquier de 
Djamel Belmadi. Rappelé sur le 
fil pour jouer la CAN 2023, il 
avait montré un très bon niveau 
sur le plan individuel. Mais 
cela n’avait pas suffi puisqu’El-
Khadra avait quitté le tournoi dès 
le premier tour pour la deuxième 
édition de suite.
Après sa désignation aux 
commandes techniques Dz, 
Petkovic avait laissé entendre 

qu’il suivait avec attention 

les performances de Belaïli. 

Pour autant, il ne l’a jamais 

pris dans ses listes lors des 5 

rassemblements qu’il a dirigés. 

Maintenant, il faudra voir si 

l’entraîneur de l’équipe nationale 

va changer d’avis dans les mois 

à venir. En attendant, le maître 

à jouer du Taraji devra rester 

constant pour la deuxième partie 

de saison. Quand on voit ses 

courbes à cette période lors des 

années écoulées, que ce soit 

avec le Stade Brestois 29, l’AC 

Ajaccio ou le MC Alger, on peut 

craindre que Belaïli retombe 

dans ses travers.
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Guerre en uKraine : 
La capitale Kiev a été la cible d’attaques 

par des drones russes

Des drones russes ayant es drones russes ayant 
visé Kiev ont été visé Kiev ont été 
abattus jeudi soir par abattus jeudi soir par 

la défense antiaérienne. Mais la défense antiaérienne. Mais 
des débris ont provoqué un des débris ont provoqué un 
incendie dans un quartier de la incendie dans un quartier de la 
capitale et ont fait un blessé.capitale et ont fait un blessé.
Joe Biden a réitéré jeudi Joe Biden a réitéré jeudi 
le soutien des États-Unis à le soutien des États-Unis à 
l’Ukraine après les nombreux l’Ukraine après les nombreux 
bombardements russes qui bombardements russes qui 
ont provoqué des coupures ont provoqué des coupures 
d’électricité. « En ce jour, mon d’électricité. « En ce jour, mon 
message au peuple ukrainien message au peuple ukrainien 
est clair : les États-Unis sont est clair : les États-Unis sont 
à vos côtés », a notamment à vos côtés », a notamment 
déclaré le président américain.déclaré le président américain.
Attaques de drones russes à Attaques de drones russes à 

KievKiev
Kiev a été visé par des Kiev a été visé par des 
drones russes dans la soirée drones russes dans la soirée 
du 28 novembre. Selon le du 28 novembre. Selon le 
média ukrainien The Kyiv média ukrainien The Kyiv 
Independent, citant des Independent, citant des 
déclarations des autorités déclarations des autorités 
locales, les systèmes de locales, les systèmes de 
défense antiaérienne ont abattu défense antiaérienne ont abattu 
les drones mais des débris les drones mais des débris 
ont causé des dommages ont causé des dommages 
dans plusieurs quartiers de la dans plusieurs quartiers de la 
capitale.capitale.
Dans le district de Dnipro, les Dans le district de Dnipro, les 
débris de drones ont notamment débris de drones ont notamment 
provoqué un incendie sur la provoqué un incendie sur la 
façade d’un centre médical façade d’un centre médical 
pour enfants. Selon le maire pour enfants. Selon le maire 
de Kiev, Vitali Klitschko, un de Kiev, Vitali Klitschko, un 
agent de sécurité a été blessé. agent de sécurité a été blessé. 
L’incendie, qui a endommagé L’incendie, qui a endommagé 
l’extérieur du bâtiment, brisé l’extérieur du bâtiment, brisé 
des fenêtres et déraciné des des fenêtres et déraciné des 

arbres à proximité, a été éteint arbres à proximité, a été éteint 
plus tard. Selon le maire, un plus tard. Selon le maire, un 
agent de sécurité a été blessé agent de sécurité a été blessé 
par la chute des débris.par la chute des débris.
Le maire de Kiev a incité les Le maire de Kiev a incité les 
habitants à rester dans les abris habitants à rester dans les abris 
pendant la nuit.pendant la nuit.
Biden appelle à « soutenir le Biden appelle à « soutenir le 

peuple ukrainien »peuple ukrainien »
Le président américain Joe Le président américain Joe 
Biden a souligné jeudi « Biden a souligné jeudi « 
l’importance de soutenir le l’importance de soutenir le 
peuple ukrainien », après les peuple ukrainien », après les 
dernières frappes massives dernières frappes massives 
lancées par la Russie en lancées par la Russie en 
Ukraine.Ukraine.
Cette attaque, menée à l’aide Cette attaque, menée à l’aide 
de très nombreux missiles de très nombreux missiles 
et drones, « est scandaleuse et drones, « est scandaleuse 
et rappelle une fois de plus et rappelle une fois de plus 
l’urgence et l’importance de l’urgence et l’importance de 
soutenir le peuple ukrainien soutenir le peuple ukrainien 
dans sa défense contre dans sa défense contre 
l’agression russe », a dénoncé l’agression russe », a dénoncé 
le président sortant, à quelques le président sortant, à quelques 
semaines de son remplacement semaines de son remplacement 
par Donald Trump à la Maison par Donald Trump à la Maison 
Blanche. Les frappes massives Blanche. Les frappes massives 
lancées jeudi ont provoqué lancées jeudi ont provoqué 
des coupures de courant en des coupures de courant en 
Ukraine.Ukraine.
« En ce jour, mon message au « En ce jour, mon message au 
peuple ukrainien est clair : les peuple ukrainien est clair : les 
États-Unis sont à vos côtés », États-Unis sont à vos côtés », 
a insisté Biden, en rappelant a insisté Biden, en rappelant 
l’ampleur de l’aide accordée l’ampleur de l’aide accordée 
par son administration. par son administration. 
« La Russie continue de « La Russie continue de 
sous-estimer la bravoure, la sous-estimer la bravoure, la 
résistance et la détermination résistance et la détermination 
du peuple ukrainien », a-t-il du peuple ukrainien », a-t-il 

poursuivi. « Les États-Unis poursuivi. « Les États-Unis 
sont aux côtés de plus de 50 sont aux côtés de plus de 50 
pays pour soutenir l’Ukraine et pays pour soutenir l’Ukraine et 
son combat pour la liberté. »son combat pour la liberté. »

Le ministre russe de la Le ministre russe de la 
Défense en visite en Corée du Défense en visite en Corée du 

NordNord
Le ministre russe de la Défense, Le ministre russe de la Défense, 
Andreï Belooussov, est arrivé Andreï Belooussov, est arrivé 
vendredi en visite en Corée du vendredi en visite en Corée du 
Nord, ont rapporté les agences Nord, ont rapporté les agences 
de presse russes en citant un de presse russes en citant un 
communiqué de l’armée russe.communiqué de l’armée russe.
Au cours de cette « visite Au cours de cette « visite 
officielle » à Pyongyang, allié officielle » à Pyongyang, allié 
de Moscou et qui est lié avec la de Moscou et qui est lié avec la 
Russie par un traité de défense Russie par un traité de défense 
mutuelle, Andreï Belooussov mutuelle, Andreï Belooussov 
va s’entretenir avec un certain va s’entretenir avec un certain 
nombre de « responsables nombre de « responsables 
militaires et militaro-politiques militaires et militaro-politiques 
» nord-coréens, indique le » nord-coréens, indique le 
communiqué, sans plus de communiqué, sans plus de 
précisions.précisions.
La police géorgienne tire des La police géorgienne tire des 
gaz lacrymogènes contre des gaz lacrymogènes contre des 

manifestants pro-UEmanifestants pro-UE
La police géorgienne a eu La police géorgienne a eu 
recours aux gaz lacrymogènes et recours aux gaz lacrymogènes et 
aux canons à eau dans la nuit de aux canons à eau dans la nuit de 
jeudi à vendredi pour tenter de jeudi à vendredi pour tenter de 
disperser des manifestants qui disperser des manifestants qui 
protestaient contre la décision protestaient contre la décision 
du gouvernement de retarder du gouvernement de retarder 
à 2028 les négociations pour à 2028 les négociations pour 
intégrer l’Union européenne.intégrer l’Union européenne.
Un mois après les législatives Un mois après les législatives 
remportées par le parti au remportées par le parti au 
pouvoir Rêve géorgien et pouvoir Rêve géorgien et 
dénoncées par l’opposition dénoncées par l’opposition 
comme entachées comme entachées 

d’irrégularités, des milliers de d’irrégularités, des milliers de 
personnes se sont rassemblées personnes se sont rassemblées 
à Tbilissi et dans d’autres villes à Tbilissi et dans d’autres villes 
de Géorgie.de Géorgie.
Dans la capitale, les Dans la capitale, les 
manifestants ont agité manifestants ont agité 
des drapeaux de l’Union des drapeaux de l’Union 
européenne et de la Géorgie et européenne et de la Géorgie et 
bloqué la circulation devant le bloqué la circulation devant le 
Parlement et le siège du Rêve Parlement et le siège du Rêve 
géorgien, qu’ils accusent de géorgien, qu’ils accusent de 
dérive autoritaire prorusse.dérive autoritaire prorusse.
Peu après minuit, la police Peu après minuit, la police 
anti-émeutes a tiré des gaz anti-émeutes a tiré des gaz 
lacrymogènes contre les lacrymogènes contre les 
manifestants, ont constaté manifestants, ont constaté 
des journalistes de l’AFP sur des journalistes de l’AFP sur 
place. Des agents masqués ont place. Des agents masqués ont 
par la suite tiré des balles en par la suite tiré des balles en 
caoutchouc dans leur direction caoutchouc dans leur direction 
et ont battu des protestataires et ont battu des protestataires 
et des journalistes présents. et des journalistes présents. 
En face, les manifestants ont En face, les manifestants ont 
érigé des barricades qu’ils érigé des barricades qu’ils 
ont enflammées. Les médias ont enflammées. Les médias 
locaux ont fait état de plusieurs locaux ont fait état de plusieurs 
arrestations.arrestations.

Attaque russe massive : Attaque russe massive : 
Zelensky dénonce l’emploi Zelensky dénonce l’emploi 

de bombes à sous-munitionsde bombes à sous-munitions
L’Ukraine a été la cible d’une L’Ukraine a été la cible d’une 
attaque russe massive sur ces attaque russe massive sur ces 
structures énergétiques dans structures énergétiques dans 
la nuit de mercredi à jeudi, la nuit de mercredi à jeudi, 
privant près d’un million privant près d’un million 
d’Ukrainiens d’électricité. Le d’Ukrainiens d’électricité. Le 
président ukrainien Volodymyr président ukrainien Volodymyr 
Zelensky a accusé la Russie Zelensky a accusé la Russie 
d’avoir employé des bombes d’avoir employé des bombes 
à sous-munitions. Les armes à sous-munitions. Les armes 
à sous-munitions sont des à sous-munitions sont des 

bombes, missiles ou roquettes bombes, missiles ou roquettes 
qui larguent une multitude qui larguent une multitude 
d’autres engins explosifs, dont d’autres engins explosifs, dont 
une proportion importante une proportion importante 
n’explose pas au moment de n’explose pas au moment de 
l’impact. Elles représentent l’impact. Elles représentent 
donc un danger durable pour donc un danger durable pour 
les civils, les secours et les les civils, les secours et les 
équipes de maintenance des équipes de maintenance des 
sites touchés.sites touchés.
« Ces armes à sous-munitions « Ces armes à sous-munitions 
compliquent considérablement compliquent considérablement 
la tâche de nos sauveteurs et la tâche de nos sauveteurs et 
de nos ingénieurs en électricité de nos ingénieurs en électricité 
qui doivent éliminer les qui doivent éliminer les 
conséquences des frappes, conséquences des frappes, 
et il s’agit là d’une escalade et il s’agit là d’une escalade 
tout à fait méprisable des tout à fait méprisable des 
tactiques terroristes russes », tactiques terroristes russes », 
a-t-il dénoncé sur les réseaux a-t-il dénoncé sur les réseaux 
sociaux.sociaux.
Les attaques massives de la Les attaques massives de la 
Russie contre l’infrastructure Russie contre l’infrastructure 
énergétique ukrainienne, énergétique ukrainienne, 
comme celle menée ce jeudi, comme celle menée ce jeudi, 
prouvent que l’Ukraine « a prouvent que l’Ukraine « a 
besoin de systèmes de défense besoin de systèmes de défense 
aérienne dès maintenant », a aérienne dès maintenant », a 
insisté le président ukrainien.insisté le président ukrainien.
Depuis Astana, capitale du Depuis Astana, capitale du 
Kazakhstan où il participe à Kazakhstan où il participe à 
un sommet régional, Vladimir un sommet régional, Vladimir 
Poutine a justifié les frappes Poutine a justifié les frappes 
russes de la nuit : « Il s’agit russes de la nuit : « Il s’agit 
d’une réponse aux attaques d’une réponse aux attaques 
continues contre notre continues contre notre 
territoire à l’aide de missiles territoire à l’aide de missiles 
[américains] ATACMS. » [américains] ATACMS. » 
Selon lui, 90 missiles et 100 Selon lui, 90 missiles et 100 
drones explosifs ont été lancés drones explosifs ont été lancés 
contre l’Ukraine.contre l’Ukraine.

“Un phénomène rare” : Une baleine observée dans 
l'East River à New York

Une scène peu commune. ne scène peu commune. 
Les New-Yorkais ont Les New-Yorkais ont 
pu apercevoir une pu apercevoir une 

baleine dans l'East River ce lundi baleine dans l'East River ce lundi 
25 novembre, un "événement 25 novembre, un "événement 
inhabituel" pour l'association inhabituel" pour l'association 
Gotham Whale. Les gardes-Gotham Whale. Les gardes-
côtes américains ont confirmé côtes américains ont confirmé 
au média Gothamist avoir reçu au média Gothamist avoir reçu 
de multiples signalements de de multiples signalements de 
ce mammifère dans les eaux de ce mammifère dans les eaux de 
New York. Depuis Brooklyn, New York. Depuis Brooklyn, 
certains ont pu voir l'animal certains ont pu voir l'animal 
sortir sa queue.sortir sa queue.
Les gardes-côtes ne sont pas Les gardes-côtes ne sont pas 
certains de l'espèce précise certains de l'espèce précise 
de baleine qui s'est retrouvée de baleine qui s'est retrouvée 
dans l'East River, mais un dans l'East River, mais un 
porte-parole a déclaré que voir porte-parole a déclaré que voir 
une baleine dans ce détroit une baleine dans ce détroit 
est un événement spécial que est un événement spécial que 
le trafic maritime empêche le trafic maritime empêche 
habituellement.habituellement.
Un phénomène "rare" mais Un phénomène "rare" mais 

"pas nouveau""pas nouveau"

Depuis lundi, certains habitants Depuis lundi, certains habitants 
espèrent l'apercevoir à espèrent l'apercevoir à 
nouveau. "Il n'est pas certain nouveau. "Il n'est pas certain 
que la baleine soit toujours que la baleine soit toujours 

dans la région de New York", dans la région de New York", 
a affirmé Danielle Brown, de a affirmé Danielle Brown, de 
l'association Gotham Whale, l'association Gotham Whale, 
à Fox News. "En raison de à Fox News. "En raison de 

l'affluence des voyageurs l'affluence des voyageurs 
pendant les vacances, il est pendant les vacances, il est 
très possible que la baleine très possible que la baleine 
soit encore dans la région soit encore dans la région 

aujourd'hui, mais qu'elle n'ait aujourd'hui, mais qu'elle n'ait 
pas encore été signalée", a pas encore été signalée", a 
ajouté la directrice de recherche ajouté la directrice de recherche 
de cette organisation qui étudie de cette organisation qui étudie 
les baleines dans la région de les baleines dans la région de 
New York.New York.
Le réseau de ferry de la ville Le réseau de ferry de la ville 
a par ailleurs assuré au New a par ailleurs assuré au New 
York Post que cet événement York Post que cet événement 
n'a pas entravé son activité. n'a pas entravé son activité. 
"Notre équipage est formé de "Notre équipage est formé de 
manière experte pour naviguer manière experte pour naviguer 
en toute sécurité dans le port de en toute sécurité dans le port de 
New York et nous souhaitons New York et nous souhaitons 
la bienvenue à la baleine sur la bienvenue à la baleine sur 
les voies navigables que nous les voies navigables que nous 
partageons", a déclaré NYC partageons", a déclaré NYC 
Ferry.Ferry.
Bien "rare, ce phénomène n'est Bien "rare, ce phénomène n'est 
pas nouveau", a précisé Gotham pas nouveau", a précisé Gotham 
Whale sur Facebook. Selon Whale sur Facebook. Selon 
l'organisation, des baleines ont l'organisation, des baleines ont 
été observées plusieurs fois ces été observées plusieurs fois ces 
dix dernières années dans les dix dernières années dans les 
voies navigables de New York.voies navigables de New York.

oCéanoGrapHie : 
L’effondrement du principal système de circulation des 

eaux océaniques de la Terre est déjà en cours

L’L’Atlantic Meridional Atlantic Meridional 
Overturning Overturning 
Circulation (AMOC) Circulation (AMOC) 

est un système complexe de est un système complexe de 
courants océaniques qui joue courants océaniques qui joue 
un rôle clé dans la régulation du un rôle clé dans la régulation du 
climat mondial. Ce mécanisme, climat mondial. Ce mécanisme, 
souvent comparé à un tapis souvent comparé à un tapis 
roulant géant, transporte les roulant géant, transporte les 
eaux chaudes et salées depuis eaux chaudes et salées depuis 
le golfe du Mexique vers le golfe du Mexique vers 
l'Europe du Nord. En chemin, l'Europe du Nord. En chemin, 
ces eaux se refroidissent et ces eaux se refroidissent et 
plongent dans les profondeurs plongent dans les profondeurs 
de l'océan Atlantique, créant de l'océan Atlantique, créant 
ainsi un mouvement perpétuel ainsi un mouvement perpétuel 
qui influence les températures qui influence les températures 
et les précipitations à l'échelle et les précipitations à l'échelle 
globale.globale.
L'importance de l'AMOC ne L'importance de l'AMOC ne 
saurait être sous-estimée :saurait être sous-estimée :
Il adoucit les hivers en Europe Il adoucit les hivers en Europe 
occidentaleoccidentale
Il régule les régimes de Il régule les régimes de 
mousson dans l'hémisphère mousson dans l'hémisphère 
nordnord
Il contribue à la stabilité des Il contribue à la stabilité des 
écosystèmes marinsécosystèmes marins
Il impacte les schémas Il impacte les schémas 
météorologiques mondiauxmétéorologiques mondiaux
Malheureusement, des Malheureusement, des 
études récentes publiées dans études récentes publiées dans 
Nature Geoscience révèlent Nature Geoscience révèlent 
que l'AMOC est aujourd'hui que l'AMOC est aujourd'hui 
plus faible qu'il ne l'a été au plus faible qu'il ne l'a été au 
cours du dernier millénaire. cours du dernier millénaire. 
Cette situation préoccupante Cette situation préoccupante 
est largement attribuée au est largement attribuée au 
réchauffement climatique réchauffement climatique 
d'origine anthropique.d'origine anthropique.

L'impact de la fonte des L'impact de la fonte des 

glaces sur la circulation glaces sur la circulation 
océaniqueocéanique

Le réchauffement global a des Le réchauffement global a des 
conséquences particulièrement conséquences particulièrement 
marquées dans les régions marquées dans les régions 
arctiques. Depuis la révolution arctiques. Depuis la révolution 
industrielle, la Terre s'est industrielle, la Terre s'est 
réchauffée de 1,5°C en réchauffée de 1,5°C en 
moyenne, mais l'Arctique, lui, moyenne, mais l'Arctique, lui, 
se réchauffe près de quatre se réchauffe près de quatre 
fois plus vite que le reste fois plus vite que le reste 
de la planète. Cette hausse de la planète. Cette hausse 
vertigineuse des températures vertigineuse des températures 
entraîne une fonte massive des entraîne une fonte massive des 
glaces polaires et des glaciers glaces polaires et des glaciers 
continentaux.continentaux.
Les chercheurs ont mis en Les chercheurs ont mis en 
évidence l'impact considérable évidence l'impact considérable 
de cette fonte sur l'AMOC :de cette fonte sur l'AMOC :
L'afflux d'eau douce issue de L'afflux d'eau douce issue de 
la fonte perturbe le mécanisme la fonte perturbe le mécanisme 

de plongée des eaux froides de plongée des eaux froides 
et salées, affaiblissant ainsi le et salées, affaiblissant ainsi le 
Gulf Stream et, par extension, Gulf Stream et, par extension, 
l'ensemble de l'AMOC. Ce l'ensemble de l'AMOC. Ce 
phénomène pourrait avoir phénomène pourrait avoir 
des répercussions climatiques des répercussions climatiques 
majeures à l'échelle mondiale.majeures à l'échelle mondiale.
Les conséquences potentielles Les conséquences potentielles 
d'un effondrement de l'amocd'un effondrement de l'amoc
Un ralentissement significatif Un ralentissement significatif 
ou un effondrement de l'AMOC ou un effondrement de l'AMOC 
aurait des implications aurait des implications 
profondes sur le climat global. profondes sur le climat global. 
Les scientifiques prédisent Les scientifiques prédisent 
plusieurs scénarios inquiétants:plusieurs scénarios inquiétants:
Refroidissement de l'Europe Refroidissement de l'Europe 
du Nord : Les hivers pourraient du Nord : Les hivers pourraient 
devenir beaucoup plus devenir beaucoup plus 
rigoureux, similaires à ceux rigoureux, similaires à ceux 
observés au Canada à la même observés au Canada à la même 
latitude.latitude.

Perturbation des moussons Perturbation des moussons 
tropicales : Les régimes tropicales : Les régimes 
pluviométriques dans pluviométriques dans 
l'hémisphère nord pourraient l'hémisphère nord pourraient 
être gravement affectés, être gravement affectés, 
impactant l'agriculture et la impactant l'agriculture et la 
sécurité alimentaire.sécurité alimentaire.
Accélération du réchauffement Accélération du réchauffement 
dans l'hémisphère sud : Le dans l'hémisphère sud : Le 
déséquilibre thermique entre déséquilibre thermique entre 
les deux hémisphères pourrait les deux hémisphères pourrait 
s'accentuer.s'accentuer.
Élévation du niveau des mers : Élévation du niveau des mers : 
La fonte continue de la calotte La fonte continue de la calotte 
glaciaire du Groenland pourrait glaciaire du Groenland pourrait 
entraîner une hausse du niveau entraîner une hausse du niveau 
des océans d'environ 10 cm.des océans d'environ 10 cm.
Les modélisations les plus Les modélisations les plus 
récentes suggèrent que ces récentes suggèrent que ces 
changements pourraient changements pourraient 
survenir bien plus rapidement survenir bien plus rapidement 

qu'on ne le pensait initialement. qu'on ne le pensait initialement. 
Selon les chercheurs, l'AMOC Selon les chercheurs, l'AMOC 
pourrait s'affaiblir de 30% pourrait s'affaiblir de 30% 
dès 2040, soit deux décennies dès 2040, soit deux décennies 
plus tôt que les estimations plus tôt que les estimations 
précédentes.précédentes.

Vers une action climatique Vers une action climatique 
urgente et globaleurgente et globale

Face à l'accélération de la fonte Face à l'accélération de la fonte 
des glaces et au ralentissement des glaces et au ralentissement 
de l'AMOC, la communauté de l'AMOC, la communauté 
scientifique appelle à une scientifique appelle à une 
action climatique immédiate action climatique immédiate 
et ambitieuse. La réduction et ambitieuse. La réduction 
drastique des émissions de gaz drastique des émissions de gaz 
à effet de serre apparaît comme à effet de serre apparaît comme 
la seule solution viable pour la seule solution viable pour 
préserver l'équilibre fragile de préserver l'équilibre fragile de 
notre système climatique.notre système climatique.
Les enjeux sont colossaux et Les enjeux sont colossaux et 
le temps presse. La stabilité du le temps presse. La stabilité du 
climat mondial, la préservation climat mondial, la préservation 
des écosystèmes et la sécurité des écosystèmes et la sécurité 
alimentaire de millions de alimentaire de millions de 
personnes dépendent de notre personnes dépendent de notre 
capacité à agir rapidement et capacité à agir rapidement et 
efficacement. Chaque action, efficacement. Chaque action, 
aussi modeste soit-elle, compte aussi modeste soit-elle, compte 
dans cette course contre la dans cette course contre la 
montre climatique.montre climatique.
L'effondrement du système L'effondrement du système 
de circulation océanique n'est de circulation océanique n'est 
plus une hypothèse lointaine, plus une hypothèse lointaine, 
mais une réalité en cours. mais une réalité en cours. 
Notre compréhension des Notre compréhension des 
interconnexions complexes interconnexions complexes 
entre océans, atmosphère et entre océans, atmosphère et 
cryosphère s'affine, révélant cryosphère s'affine, révélant 
l'urgence d'une mobilisation l'urgence d'une mobilisation 
sans précédent pour préserver sans précédent pour préserver 
l'habitabilité de notre planète.l'habitabilité de notre planète.
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En pleine 
croissance, 

Threads se prépare 
à améliorer 
l’expérience 
utilisateur

WhatsApp : voici la liste des iPhone qui ne 
seront plus pris en charge à l›avenir

De l’OLED sans compression, ni concession : 
le prochain écran gamer de MSI 

annonce la couleur

Gagnant en popularité, Threads 
s’efforce de proposer toujours 
plus de fonctionnalités à son 

nombre croissant d’utilisateurs. Bientôt, 
il sera possible d’affiner ses recherches 
au sein de la plateforme grâce à l’ajout 
de filtres.
L’alternative à X.com signée Meta a 
enregistré une hausse impressionnante 
de 35 millions d’utilisateurs au cours 
du mois de novembre. Un phénomène 
que l’on peut attribuer aux aventures 
d’Elon Musk du côté de l’ex-Twitter, le 
milliardaire ayant été nommé ministre 
au sein de l’administration Trump.

En conséquence, Threads multiplie 
le déploiement de nouvelles 
fonctionnalités, comme la possibilité de 
visionner les vidéos en mode paysage. 
Dans une publication, les équipes 
d’Adam Mosseri annoncent désormais 
l’arrivée d’un nouvel outil lié à la 
recherche.

De meilleures capacités de 
recherche

Dans les prochaines semaines, les 
utilisateurs vont ainsi bénéficier de 
deux filtres inédits qui promettent 
de transformer leur expérience de 
navigation : la recherche par profil et 
la recherche par période. De quoi cibler 
précisément le contenu recherché en 
combinant ces filtres avec des mots-
clés spécifiques. Accessible par le menu 
situé à droite de la barre de recherche, 
cette mise à jour offrira des possibilités 
jusqu’alors absentes de la plateforme.

Toujours dans un souci de 
personnalisation, le réseau social va 
aussi permettre de choisir librement 
le mode d’affichage du flux. Cela 
comprendra un flux « Pour toi » 
alimenté par l’algorithme, un flux 
chronologique traditionnel ou un flux 
entièrement personnalisé.

Les alternatives à X.com continuent 
d’émerger

En donnant le choix entre différents 
modes d’affichage, Threads cherche 
très probablement à séduire une base 
d’utilisateurs de plus en plus exigeante 
en matière d’expérience sur les réseaux 
sociaux, afin de se positionner comme 
une alternative dynamique et innovante.

En effet, Bluesky, la plateforme 
décentralisée créée par Jack Dorsey, 
rôde. Elle ne cesse d’accueillir de 
nouveaux utilisateurs au fur et à mesure 
qu’ils quittent X.com. D’ailleurs, 
elle vient même d’obtenir son tout 
premier profil comptant plus de 1 
million d’abonnés en la personne 
d’Alexandria Ocasio-Cortez, femme 
politique américaine, membre du parti 
démocrate.

Mastodon n’est pas en reste, avec une 
hausse significative des téléchargements 
de l’application ces dernières semaines.

WhatsApp va abandonner 
les vieilles versions 
d’iOS. Plusieurs 

générations d’iPhone ne pourront 
plus accéder aux services de la 
messagerie dans quelques mois.

WhatsApp est aujourd’hui la 
messagerie instantanée la plus 
utilisée au monde, et chaque 
modification technique peut 
affecter plusieurs millions 
d’utilisateurs. Aujourd’hui, le 
service en ligne de Meta annonce 
une mise à jour prochaine de 
l’application qui va abandonner 
sur le bord de la route plusieurs 
générations d’iPhone.
Si vous ou vos proches utilisez 
toujours un ancien modèle, il est 
fort probable que votre WhatsApp 
ne fonctionne plus d’ici au premier 
semestre 2025.

iOS 15.1 deviendra la plus 
ancienne version compatible 

avec WhatsApp

C’est sur une page de sa FAQ que 
WhatsApp annonce les nouvelles 
spécifications techniques 
minimales, qui entreront en 
vigueur dans les prochains mois.

La messagerie en ligne sera 
compatible avec iOS 15.1 au 
minimum à compter du mois 
de mai 2025. Meta anticipe ce 
changement en prévoyant un délai 
de 6 mois qui laisse le temps aux 
utilisateurs de se retourner et de 
mettre à jour leur iPhone ou, le cas 
échéant, de changer de téléphone 
vers un modèle plus récent.

Aujourd’hui, WhatsApp est 
compatible avec les appareils 
Apple jusqu’à iOS 12.5.7, une 
version du système d’exploitation 
sortie durant l’été 2019 et qui 
équipe encore bon nombre 
d’appareils qui n’ont pas pu se 
mettre à jour vers les versions 
plus récentes développées par le 
constructeur américain.

WhatsApp tire un trait sur 
l’iPhone 6 à partir de mai 2025

Concrètement, les iPhone 5S, 
iPhone 6 et iPhone 6 Plus ne 
pourront plus faire fonctionner 
WhatsApp à partir du mois de 
mai 2025. Si l’iPhone 5S se fait 
de plus en plus rare dans les 
mains des utilisateurs, les iPhone 
6 sont encore très populaires 

chez de nombreuses personnes. 
Que ce soit en tant que premier 
smartphone d’un jeune adolescent 
ou le téléphone principal des 
grands-parents, l’iPhone 6 fait de 
la résistance, et il n’est pas rare de 
croiser sa route lorsqu’on se balade 
dans la rue. Ce modèle, sorti il 
y a 10 ans, reste la génération 
d’iPhone la plus vendue, et bon 
nombre de personnes continuent 
de profiter de ses services, même 
s’il a été déclaré obsolète par 
Apple il y a plusieurs mois déjà.

WhatsApp explique ce choix pour 
des raisons de sécurité, les versions 

d’iOS plus anciennes ne disposant 
plus des derniers correctifs 
nécessaires à la bonne protection 
des données des utilisateurs. 
Aussi, il devenait compliqué pour 
les équipes de Meta de supporter 
d’anciennes versions de moins en 
moins utilisées par le grand public, 
à la faveur des renouvellements de 
smartphones.

Si vous êtes dans ce cas de figure, 
pensez dès à présent à sauvegarder 
vos conversations WhatsApp pour 
les retrouver à l’identique sur votre 
prochain iPhone.

Pas encore officiellement 
annoncé, le MSI MPG 
322URX se dévoile 

néanmoins sur le web. Au 
programme, une fiche technique 
qui ne manquera pas de retenir 
l’attention de ceux qui cherchent 
à s’équiper avec un écran de jeu 
4K.

Prêt à exploiter les capacités 
de la prochaine génération de 
GPU, le MSI MPG 322URX 
s’est dévoilé en apparaissant 
chez certains marchands. Il est 

l’un des premiers moniteurs de 
jeu à intégrer une connexion 
DisplayPort 2.1a avec une bande 
passante de 80 Go/s.

4K/240 Hz sans DSC pour cet 
écran QD-OLED

Déjà référencé sur quelques 
boutiques, le MSI MPG 322URX 
n’est autre que le prochain écran 
de jeu du constructeur taïwanais. 
Comme la série portée au 
catalogue 2024 de MSI, avec des 
références comme le MSI MPG 
271QRX (cliquez pour voir notre 

test), l’écran sera doté d’une 
dalle QD-OLED. Il est question 
d’une diagonale de 31.5 pouces 
avec une définition 4K UHD 
et un taux de rafraîchissement 
de 240 Hz. La vraie nouveauté 
nous vient cependant des sorties 
vidéo, avec la présence d’un 
DisplayPort 2.1a UHBR20.
Qu’est-ce que ça change ? 
Concrètement, cela porte le 
débit maximal de la bande 
passante à 80 Go/s, ce qui 
signifie que cet écran est capable 
de fournir une image 4K/240 Hz 
avec une profondeur de couleurs 
de 10 bits, sans la compression 
induite par le DSC — Display 
Stream Compression — que l’on 
retrouve sur beaucoup d’écrans 
qui conjuguent haute définition 
et taux de rafraichissement 
élevé. Bien sûr, pour profiter 
du potentiel de cette bande 
passante, faut-il encore trouver 
une carte graphique compatible, 
ce qui sera certainement le cas 
avec les GPU qui seront lancés 
en 2025.

Quoi de plus pour ce MSI 
MPG 322URX ?

Nous apprenons aussi que ce 
nouvel écran de jeu embarquera 
deux ports HDMI 2.1 et un port 
USB-C avec fonction DP Alt-
Mode et Power Delivery jusqu’à 
98 W. L’image est quant à elle 
annoncée avec un pic lumineux 
de 1 000 cd/m² en HDR 
(avec un APL de 3 %) avec la 
certification VESA DisplayHDR 
True Black 400, et de 250 cd/
m² en SDR. S’agissant d’un 
écran QD-OLED, la couverture 
colorimétrique reste élevée, avec 
99 % du DCI-P3, ou encore 98 
% de l’espace Adobe RGB. Tous 
les autres avantages de l’OLED 
sont bien présents, à savoir le 
temps de réponse de 0.03 ms, 
ou encore le contraste considéré 
comme infini.
Le moniteur est déjà référencé 
chez le commerçant français 
PC21 à un tarif de 1 485,10 € 
TTC.



Samedi 07 Décembre 2024

16 Santé SeybouSe Times

Vous avez entendu 
parler d’un 
complément 

alimentaire miracle 
pour perdre du poids 
rapidement et sans efforts 
sur les réseaux sociaux 
? On vous explique 
la tendance Morosil.
Ce nom circule sur les 
réseaux sociaux depuis 
maintenant quelques 
mois : d’après une 
kyrielle d’influenceurs 
et d’influenceuses, le 
Morosil serait «le» 
complément alimentaire 
idéal pour perdre du poids. 
Qu’en est-il réellement ?
Deux études scientifiques 
à propos du Morosil 
(dont une inexploitable...)
Première chose à savoir 
: le Morosil se compose 
d’un extrait d’orange 
sanguine. La peau et 
les pépins des oranges 
sanguines de la variété 
«Moro» (originaires de 
Sicile) sont concentrés 
afin d’en tirer un 
complément alimentaire 
«brûle-graisses» et 

«hyper-puissant». Celui-
ci serait capable de 
«cibler les graisses de 
la ceinture abdominale» 
et même de «remplacer 
les grignotages».
Est-ce que ça fonctionne 
vraiment ? Dans une 
vidéo parue sur Instagram, 
la diététicienne-
nutritionniste Violette 
Babocsay souligne que 
«deux études scientifiques 
ont été menées à 
propos du Morosil».

La première, publiée en 
janvier 2015, a été réalisée 
par des chercheurs italiens 
: malheureusement, elle 
est inexploitable pour des 
raisons méthodologiques 
(pas assez de volontaires, 
etc.). La seconde, réalisée 
début 2022 par des 
chercheurs australiens et 
italiens, est plus solide 
: «elle nous dit bien 
que l’extrait d’orange 
sanguine Moro peut être 
une option sûre et efficace 

pour aider à la perte de 
poids lorsqu’il est utilisé 
en conjonction avec 
un régime alimentaire 
et de l’exercice.»
Une perte de poids 
(très) modeste, sur 
une étude contestable
Faut-il pour autant 
acheter ce complément 
alimentaire ? Ce n’est 
pas une bonne idée, 
répond la diététicienne-
nutritionniste : «d’abord, 
l’étude est financée par 

Bionap, c’est-à-dire par le 
fabricant du Morosil. Il y 
a donc un conflit d’intérêt. 
Ensuite, il y a un biais de 
publication : en Science, 
cela fait référence au fait 
que les chercheurs ont 
plutôt tendance à publier 
les études qui ont obtenu 
un résultat positif que 
celles qui ont obtenu un 
résultat négatif. Ainsi, on 
ne peut pas savoir si, au-
delà de cette seule étude 
positive, il n’y a pas eu 
2-3 études négatives 
auparavant qui n’auraient 
pas été publiées.»
En résumé : on ne peut 
pas conclure que le 
Morosil aide à maigrir 
sur la base d’une seule 
étude scientifique 
encourageante. «Par 
ailleurs, cette étude 
montre une perte de 
poids d’environ 2 kilos 
en l’espace de 6 mois 
chez des personnes en 
surpoids... On est très 
loin des promesses du 
produit» conclut l’experte.

Morosil : ce complément alimentaire à l’orange sanguine 
est-il vraiment efficace pour maigrir ?

De nouvelles études 
démontrent que 
la consommation 

quotidienne de champignons 
de Paris, grâce à leurs 
antioxydants clés, pourrait 
aider à lutter contre les 
maladies cardiaques, le 
cancer et la démence.
De nouvelles recherches 
mettent en lumière le fait que 
consommer 5 champignons de 
Paris par jour permettrait de 
stimuler davantage le cerveau 
et favoriserait la destruction 
de radicaux libres, à l’origine 
de nombreuses maladies. Il 
a été démontré que dans les 
pays où la consommation 
de champignons est la plus 
élevée, comme la France et 
l’Italie, les cas d’Alzheimer 
sont moins élevés. 

Pourquoi les champignons 
sont-ils bons pour la santé ?
Publiés dans la revue Food 
Chemistry, les résultats de 
l’étude suggèrent que le 
champignon devrait être 
considéré comme un “super 
aliment”. Les cèpes, tout 
comme les champignons de 
Paris, contiennent des quantités 
intéressantes d’ergothionéine 
et de glutathion. Des 
substances constituées 
d’acides aminés, capables 
de détruire les radicaux 
libres, qui peuvent se révéler 
agressifs pour l’organisme. 
La bonne nouvelle, c’est 
que ces deux composés sont 
stables face à la chaleur. Ce 
qui veut dire que la cuisson 
n’altère pas les propriétés 
de l’ergothionéine et du 

glutathion. Travaillant à 
l’université d’État de 
Pennsylvanie, le Professeur 
Beelman a déclaré : « C’est 
préliminaire, mais on peut 
voir que les pays qui ont 
plus d’ergothionéine dans 
leur régime alimentaire, des 
pays comme la France et 
l’Italie, ont également une 
incidence plus faible de 
maladies neurodégénératives, 
tandis que les habitants 
de pays comme les États-
Unis, qui ont de faibles 
quantités d’ergothionéine 
dans leur régime alimentaire, 
ont une probabilité plus 
élevée de maladies comme 
la maladie de Parkinson et 
la maladie d’Alzheimer. »
Nous ne savons pas encore s’il 
s’agit d’une simple corrélation 

ou d’un lien de cause à effet
Puis, il ajoute : « Nous ne 
savons pas encore s’il s’agit 
d’une simple corrélation 
ou d’un lien de cause à 
effet. Mais c’est un sujet à 
étudier, notamment parce 
que la différence entre les 
pays où les taux de maladies 
neurodégénératives sont 
faibles est d’environ 3 

milligrammes par jour, soit 
environ cinq champignons 
de Paris par jour. »
D’autres études menées par 
des scientifiques malais ont 
révélé que les champignons 
contiennent aussi des 
substances chimiques 
qui stimulent les nerfs du 
cerveau et préviennent les 
risques d’inflammations. 

Le champignon N°1 pour prévenir Alzheimer, selon un chercheur
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Plus respectueuse et d’une 
durée équivalente à la 
coloration classique, 

la coloration végétale pour 
cheveux a le vent en poupe. 
Mais convient-elle à toutes les 
têtes ? Des spécialistes nous 
répondent...

Quel est le principe de la 
coloration végétale ?

La coloration végétale se 
définit par sa composition 
simple : elle est à base d’eau et 
de pigments, qui sont extraits 
de plantes tinctoriales (henné, 
garance, camomille, indigo...). 
Contrairement à la coloration 
chimique (d’oxydation), qui 
ouvre les écailles, éclaircit la 
mélanine puis, colore suite à 
une réaction chimique, cette 
méthode à base de plantes ne 
pénètre pas à l’intérieur des 
cheveux, mais les enrobe. Ce 
qui la rend beaucoup moins 
agressive pour les cheveux. Pour 
améliorer la tenue des pigments 
sur la kératine, certains salons 
utilisent un casque à chaleur 
ou un extrait de plante avec un 
composé alcalin.

Quels sont les avantages ?

Utiliser une coloration 
végétale présente de nombreux 
avantages pour vos cheveux. 
Voici les principaux :
- Il est possible de réaliser 
une teinture végétale sur des 
cheveux déjà colorés. Car 
chaque séance démarre par 
un masque à l’argile afin 

de purifier la chevelure et 
d’éliminer tous les résidus 
chimiques qui pourraient faire 
barrage aux pigments. Ce n’est 
donc pas parce que vous avez 
fait plusieurs colorations au 
cours de votre vie que vous ne 
pourrez pas tester la coloration 
végétale.

- Le résultat couleur est très 
naturel. Pas d’effet casque car 
les pigments fusionnent avec 
la base. La repousse est du 
coup moins visible, puisque la 
coloration ne va pas pénétrer 
le cheveu, mais simplement le 
recouvrir.

- Elle agit comme un soin sur le 
cheveu. Elle referme les écailles 
et gaine la chevelure qui semble 
plus épaisse et brillante. Le 
cheveu est nourri en profondeur 
et est gainé par les pigments.
- Elle la protège aussi des 
agressions en formant une 

barrière. Résultat, la matière ne 
se dessèche pas.

- Les allergies sont aussi moins 
fréquentes qu’avec la technique 
chimique. D’ailleurs, de 
nombreuses femmes enceintes 
se tournent vers le végétal. En 
effet, les dangers de la coloration 
végétale sont beaucoup plus 
faibles qu’avec une coloration 
classique, puisque ces dernières 
sont beaucoup moins, voire pas 
du tout, toxiques. Toutefois, 
il est conseillé de vérifier 
la composition du produit 
avant de l’appliquer sur ses 
cheveux. Pour éviter les risques 
d’allergies, il est conseillé de 
réaliser un test au préalable, 
en déposant une petite quantité 
de produit sur le poignet 48h 
avant.

- L’offre en coloration naturelle 
s’est considérablement 
améliorée. Le nuancier propose 

une palette large de plus d’une 
dizaine de teintes. De plus en 
plus de marques s’y mettent. 
Vous pouvez par exemple 
trouver des colorations 
végétales chez Schwarzkopf ou 
Khadi.

Si vous n’êtes pas sûre de 
vouloir passer à la coloration 
permanente, pourquoi ne pas 
essayer la coloration semi-
permanente ? Elle a l’avantage 
d’être temporaire.
Quels sont les inconvénients 
de la coloration végétale ?

Toutefois, même s’ils sont 
nombreux, les colorations 
végétales ne présentent pas 
que des avantages. En effet, 
certains inconvénients peuvent 
être notés :
- Tous les types de coloration 
ne sont pas possibles. Pour un 
éclaircissement, type mèches 
ou balayage, il est nécessaire 
de passer par l’oxydation. Les 
transformations radicales (du 
blond au brun ou inversement) 
ne sont pas réalisables, excepté 
sur une chevelure blanche. 
Ainsi, si vous souhaitez passer 
aux cheveux blancs, cela ne sera 
pas possible avec la coloration 
végétale. Avec la colo végétale, 
on reste dans une coloration 
ton sur ton ou avec des reflets. 
Par exemple, cela permettra 
aux bruns d’obtenir des reflets 
chocolat, voire cuivrés au soleil. 
Les cheveux châtains pourront 
quant à eux espérer obtenir des 

reflets dorés.
- L’opération est plus longue 
que pour une teinture classique 
entre le moment accordé au 
diagnostic, la réalisation du 
mélange sur mesure et les temps 
de pause (de 30 minutes à 2h).
- Le prix d’une coloration 
végétale peut être plus élevé 
qu’une coloration classique. Ne 
soyez donc pas étonné si vous 
avez l’habitude des colorations 
chimiques.
- Il faut aussi trouver un 
coloriste spécialisé en 
coloration végétale. Car tous 
les salons ne proposent pas 
encore ce type de coloration. 
Et il est important de confier sa 
tête à un professionnel, car en 
cas de ratage, il est difficile de 
revenir en arrière.

Est-ce que la coloration 
végétale couvre les cheveux 

blancs ?

Avant de passer à l’action, 
vous souhaitez sûrement avoir 
des avis sur la coloration 
végétale sur les cheveux 
blancs. Contrairement à ce que 
l’on pourrait imaginer, elle 
couvre très bien les cheveux 
blancs. La prise est même plus 
rapide sur une base très claire. 
Et ça marche sur toutes les 
carnations. Cela peut donc être 
la solution si vous êtes dérangés 
par vos cheveux blancs.

Un ingrédient caché dans 
la composition de la 
plupart des parfums 

augmente le risque de maladies 
cardiaques et de diabète.
Cela peut sembler étonnant, mais 
votre petit pschitt de parfum 
matinal pourrait bien augmenter 
votre risque de souffrir d’une 
maladie cardiovasculaire ou de 
résistance à l’insuline. C’est 
en tous cas ce qu’affirment les 
scientifiques, parmi lesquels la 
Pre Andrea Gore, professeur de 
pharmacologie et de toxicologie 
à l’Université du Texas (Etats-
Unis).
Comme la spécialiste le 
rappelle dans une interview du 
Washington Post, de nombreuses 
études ont établi un lien entre 

les phtalates , des composés 
chimiques présents notamment 
dans de nombreux produits 
cosmétiques, et divers problèmes 
de santé (maladies cardiaques , 
troubles de la thyroïde, obésité, 
diabète...).
Mais faute d’essais contrôlés 
randomisés sur les humains 
pour «prouver» la causalité, 
rien n’empêche l’industrie 
cosmétique d’utiliser ces 
perturbateurs endocriniens dans 
les produits de soin ou de beauté.
Un phtalate couramment utilisé 
dans les parfums
Le phtalate de dibutyle (DBP) 
présent dans les vernis à ongles 
pour les empêcher de se fissurer 
et le phtalate de diméthyle 
(DMP) présent dans certains 

sprays pour cheveux, sont 
toutefois de moins en moins 
utilisés. Mais le phtalate de 
diéthyle (DEP) , qui est utilisé 
dans les parfums pour mélanger 
les différentes fragrances, l’est 
toujours. Et c’est ce perturbateur 
endocrinien que les scientifiques 
recommandent d’éviter.
«Je recommande d’éviter 
complètement les parfums 
ajoutés, dans les parfums, 
les lotions parfumées et les 
shampooings, même les 
détergents parfumés et les 
antisudorifiques» insiste la Pre 
Gore.

Opter pour des produits 
cosmétiques sans parfum  
permet en effet de réduire 
l’accumulation de perturbateurs 

endocriniens auxquels nous 
sommes exposés tous les jours, y 
compris dans l’alimentation.

«La femme moyenne utilise 
12 produits de beauté par jour, 
auxquels s’ajoutent l’exposition 
aux produits chimiques des 

lessives, des produits de 
nettoyage, etc. Nous ne pouvons 
pas éliminer l’exposition à tous 
les perturbateurs endocriniens, 
mais nous pouvons limiter le 
nombre de produits (y compris 
les parfums) pour réduire les 
risques» conseille la spécialiste.

A chaque fois que vous vous parfumez, vous augmentez votre 
risque de maladie cardiaque

Coloration végétale 



Le Comité 
intergouvernemental 
de la sauvegarde du 

patrimoine culturel immatériel 
de l’Organisation des Nations 
unies pour l’éducation, la science 
et la culture (UNESCO) a validé, 
mardi, l’inscription du dossier 
de l’Algérie «Costume féminin 
de cérémonie dans le Grand Est 
algérien: Savoirs et savoir-faire 
liées à la confection et à la création 
de bijoux -Gandoura et Melehfa», 
sur la liste représentative du 
patrimoine culturel immatériel 
de l’humanité, et ce lors de 
la  19e session du Comité, qui 
se tient à Asuncion (Paraguay) 
jusqu’au 7 décembre, indique un 
communiqué du ministère de la 
Culture et des Arts.
L’Algérie a gagné le pari après 
«un travail laborieux accompli 
par le ministère de la Culture et 
des Arts dans la mise en œuvre 
de la stratégie nationale globale 
de protection et de valorisation 
du patrimoine culturel matériel 
et immatériel qu’elle recèle et 
qui fait partie de la mémoire et 
du patrimoine de l’humanité 
tout entière», a précisé la même 
source ajoutant que ce patrimoine 
«doit être protégé et valorisé pour 
renforcer notre sécurité culturelle, 
qui est au cœur de notre sécurité 
nationale globale».      
Ce succès est également «le 
couronnement des efforts des 
chercheurs et des experts des 
institutions sous tutelle qui 
ont veillé à l’élaboration de 
ce dossier», ainsi que de «le 
travail exceptionnel du ministère 
des Affaires étrangères, de 
la Communauté nationale 
à l’étranger et des Affaires 
africaines, à travers ses différents 

services centraux, de la délégation 
permanente de l’Algérie auprès de 
l’UNESCO, et de nos différentes 
ambassades à l’étranger, ainsi que 
de tous ceux qui ont contribué 
à l’élaboration de ce dossier, 
qu’il s’agisse d’artisans, de 
professionnels, d’académiciens, 
d’experts, de chercheurs 
universitaires, de la société civile 
ou des citoyens de tous horizons», 
selon la même source.
Ce nouvel exploit «est le fruit des 
principes et dispositions juridiques 
prévues dans la Convention 
de l’UNESCO de 2003 sur la 
sauvegarde du patrimoine culturel 
immatériel, et le résultat du 
professionnalisme des experts de 
l’organe consultatif d’évaluation 
d’objectivité des Etats membres 
du comité du patrimoine culturel 
immatériel, dont l’Algérie est 
officiellement devenue membre 
au titre de cette session».
«L’Algérie fait partie des premiers 
pays à avoir ratifié la Convention 
de l’UNESCO de 2003, qui 
concerne la sauvegarde du 
patrimoine culturel immatériel», 
rappelle le même document.
Les éléments inscrits dans ce 
dossier incluent: «la gandoura, la 
melehfa, lqat, qwiyet, la chechia, 
loukaa, saroual, edkhila, mandil, 
guenour, et hzam», brodés selon 
les technique du fil elmejboud, 
elfetla, kentil, tell, perlage, et 
taamar.
Concernant les bijoux en argent 
et en or, il s’agit notamment de 
«la chachia soltani, le djebine, 
Khit Errouh, Menagach (boucles 
d’oreilles), Mechref, le mkhabel, 
le skhab, la mhazma, le hzam, 
le harz, le ibzim, les msayas, le 
mekyas, le khelkhal et le redif», 
ajoute le communiqué.

Ces éléments «transmis de 
génération en génération, ont 
été réalisés avec doigté et une 
haute précision par des artisanes 
et artisans algériens, ainsi que 
par toutes celles et ceux qui 
ont contribué, directement ou 
indirectement à la conception de 
cet élément, continuant à ce jour à 
créer et à préserver ce patrimoine 
immatériel vivant «, note le 
communiqué.
Le ministre de la Culture et 
des Arts, Zouhir Ballalou a, 
à cette occasion, exprimé sa 
profonde gratitude au Comité 
intergouvernemental de la 
sauvegarde du patrimoine culturel 
immatériel pour l’inscription 
du dossier algérien, ainsi que 
ses remerciements à l’organe 
d’évaluation pour son «évaluation 
scientifique et rigoureuse», et 
au Secrétariat de la Convention 
pour son «travail professionnel 
exceptionnel qui fait de cette 
convention un véritable modèle 
dans le paysage mondial de la 
sauvegarde et de la promotion du 

patrimoine culturel».
Le ministre a affirmé que ce 
dossier est «un exemple du 
patrimoine vivant», soulignant 
«la fabrication du vêtement 
féminin dans le grand Est algérien 
ainsi que les parures qui y sont 
associées et la manière de le porter 
lors des célébrations organisées à 
différentes occasions, et partagées 
par les générations au fil du 
temps».
A noter que l’inscription de ce 
dossier s’ajoute à sept éléments 
du patrimoine immatériel algérien 
déjà classés sur cette liste, à 
savoir: l’Ahellil du Gourara 
traditionnel et les coutumes sont 
associées (2008), les rites et les 
savoir-faire artisanaux associés 
à la tradition du costume nuptial 
de Tlemcen, le pèlerinage annuel 
au mausolée de Sidi ‘Abd el-
Qader Ben Mohammed dit «Sidi 
Cheikh» (2013), le rituel et les 
cérémonies de la Sebeiba dans 
l’oasis de Djanet (2014), le subâ, 
pèlerinage annuel à la zawiya 
Sidi El Hadj Belkacem, Gourara 

(2015), les savoirs et savoir-faire 
des mesures d’eau des foggaras 
ou aiguadiers du Touat-Tidikelt 
(2018), et le rai, chant populaire 
d’Algérie.
Ce dossier s’ajoute également à 
d’autres éléments du patrimoine 
partagés avec des pays arabes et 
africains, également inscrits au 
patrimoine culturel immatériel 
de l’UNESCO, afin de «renforcer 
la dimension arabo-africaine du 
patrimoine algérien», à savoir : 
le dossier «Pratiques et savoirs 
liés à l’Imzad des communautés 
touarègues de l’Algérie, du Mali 
et du Niger (2013), le dossier 
des «Savoirs, savoir-faire et 
pratiques liés à la production et 
à la consommation du couscous 
(2020), le dossier « Arts, savoir-
faire et pratiques associés à la 
gravure sur métaux (2023), ainsi 
que le dossier «Calligraphie 
arabe» (2021), et le dossier du 
«henné» qui a été inscrit lors de 
cette session.

L’Organisation des Nations 
unies pour l’éducation, 
la science et la culture 

(UNESCO), a annoncé, 
mardi, avoir validé le dossier 
arabe commun «Le henné: 
rituels, pratiques sociales et 
esthétique», pour son inscription 
sur la Liste représentative du 
patrimoine culturel immatériel 
de l’humanité, et ce lors de la 
19e session de la réunion du 
Comité intergouvernemental 
de sauvegarde du patrimoine 
culturel immatériel tenue 

à Asuncion (République 
du Paraguay), indique un 
communiqué du ministère de la 
Culture et des Arts.
Ce dossier conjoint a été présenté 
par 16 pays arabes dont l’Algérie, 
qui a exprimé sa volonté 
d’inscrire cet élément patrimonial 
sur la Liste représentative du 
patrimoine culturel immatériel 
de l’humanité, une pratique 
culturelle qu’elle partage avec de 
nombreux pays du monde arabe 
et qui a toujours été liée à la 
femme à travers les temps et aux 

occasions religieuses et sociales 
tels que l’Aid, le mariage, la 
circoncision et autres, ajoute le 
communiqué.
Cette inscription vient couronner 
le travail des experts algériens et 
arabes qui ont préparé un dossier 
scientifique détaillé. Chaque 
pays a présenté les motifs de 
sa participation, expliquant la 
symbolique du henné et les 
secrets que recèle cette pratique 
culturelle dans les sociétés 
arabes, conclut le communiqué.

Le dossier de l’Algérie relatif au «costume féminin de cérémonie 
dans le Grand Est algérien» inscrit sur la liste représentative 

du patrimoine culturel immatériel de l’humanité

Le henné inscrit sur la liste représentative du patrimoine 
culturel immatériel de l’UNESCO
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Une journée d’étude sur 
le thème de ‘’La poésie 
mozabite entre écriture et 

composition’’ a été animée jeudi à 
Ghardaïa, dans le cadre du 9ème 
festival local des chansons et 
musiques du M’zab.
Les intervenants, des hommes de 
lettres, des linguistes et des poètes, 
ont présenté la poésie mozabite 
comme un riche patrimoine 
culturel ayant contribué, à 

travers des œuvres poétiques 
aux lexèmes rimés et raffinés 
valorisant de manière sublime le 
patriotisme et les valeurs sociales, 
à la préservation de l’identité 
nationale.
Le chercheur en langue amazighe, 
Abdessalem Brahim, a convié les 
élites, chercheurs et hommes de 
lettres de la région, à plancher 
sur l’étude et l’analyse des bases 
abécédaires de la construction de 

la poésie mozabite, notamment 
au niveau morphologique et 
syntaxique, en conformité avec 
celles de la langue arabe.
Pour sa part, le poète Omar 
Daoudi, a noté que le volet 
esthétique poétique de la chanson 
mozabite s’est inspiré de la 
composition sonore conforme aux 
règles lyriques.
Youcef Laâssaker, un autre 
poète, a indiqué que cette journée 

d’étude a été mise à profit par les 
participants pour puiser dans les 
écrits, significations et niveau 
sémantique de la poésie mozabite, 
en vue de faire connaître ses 
fondements littéraires et la culture 
mozabite aux générations futures.
Les participants ont appelé, 
à l’issue de cette journée 
d’étude, à animer des ateliers 
didactiques de la poésie 
mozabite, l’accompagnement 

des compositeurs amateurs 
de la région, l’organisation de 
rencontres sur la vie et les œuvres 
de poètes locaux, ayant contribué 
à l’émergence des lettres et 
œuvres poétiques du M’zab.
Cette journée a donné lieu 
également à l’animation, par 
des poètes locaux, d’un récital 
poétique, en sus de l’organisation 
de concours de poésie et de chant 
mozabites.

Dans le cadre de la 52ᵉ édition du 
Bold Woman Award, organisée 
par la maison Veuve Clicquot 

à la Bibliothèque nationale de France, 
une jeune entrepreneure algérienne, 
Yasmine Iamarene, s’est distinguée en 
remportant le Bold Future Award. Cette 
cérémonie prestigieuse célèbre « l’audace 
entrepreneuriale des femmes qui aspirent à 
impacter positivement la société ».
MiPi : Une startup algérienne innovante 
en France
Née et formée en Algérie, Yasmine 
Iamarene est diplômée d’une école 
de commerce avant de commencer sa 
carrière comme financière dans de grandes 
entreprises textiles.
En pleine crise sanitaire, elle co-fonde 
MiPi, une startup spécialisée dans le 
transport écoresponsable des marchandises, 
répondant aux besoins croissants de la 
livraison du dernier kilomètre décarboné.

MiPi se distingue sur plusieurs fronts : 
parité, formation, bien-être au travail ainsi 
que transition écologique, autant de valeurs 
rares dans un secteur encore largement 
dominé par des hommes.
Dans une interview accordée à France Info, 
Yasmine a exprimé sa volonté de féminiser 
ce domaine, affirmant : « Nous avons 45 % 
de femmes dans notre équipe, contre moins 
de 5 % en moyenne dans le secteur. »
Elle a également souligné son engagement 
pour l’égalité des chances, un principe 
qui lui tient à cœur depuis son enfance en 
banlieue.
Une startup au succès fulgurant
Avec 250 collaborateurs et un chiffre 
d’affaires impressionnant de 10 millions 
d’euros, MiPi a déjà su convaincre des 
géants du commerce mondial comme 
Carrefour ainsi que Amazon.
Ce succès témoigne du leadership et de la 
vision de Yasmine Iamarene, qui incarne 

une nouvelle génération d’entrepreneures 
ambitieuses et engagées.
Une reconnaissance porteuse d’espoir
Pour Yasmine Iamarene, âgée de 37 ans, 
le Bold Future Award est bien plus qu’une 
récompense : « C’est une incroyable 
responsabilité pour envoyer un message 
fort à d’autres femmes », a-t-elle déclaré.
Créé en 2014 par Veuve Clicquot, le Bold 
Future Award vise à encourager les jeunes 
entrepreneures ayant créé ou repris leur 
entreprise depuis moins de cinq ans.
Depuis son lancement, il a permis de mettre 
en lumière des initiatives novatrices et 
des parcours inspirants, tels que celui de 
Yasmine.
Alors que le Bold Woman Award a 
récompensé plus de 450 femmes dans 
27 pays depuis 1972, cette nouvelle 
distinction marque un tournant en faveur 
de l’entrepreneuriat féminin, et Yasmine 
Iamarene en devient l’une des figures de 

proue.
Yasmine Iamarene illustre avec brio 
l’excellence et l’ambition des talents 
algériens sur la scène internationale, 
ouvrant la voie à d’autres femmes pour 
rêver grand et agir avec audace.

Le célèbre musée de Grévin a dévoilé 
mardi une nouvelle statue qui intégrera 
les rangs de ses personnalités les plus 

admirées. Cette nouvelle œuvre est dédiée à 
la star des réseaux sociaux, Léna Mahfouf, 
plus connue auprès de sa communauté sous 
le pseudonyme « Léna Situation ».
À 27 ans, Léna Mahfouf devient la deuxième 
personnalité, et la première femme, issue 
des réseaux sociaux, à intégrer la collection 
des statues de cire du musée Grévin.
Léna Mahfouf fait son entrée au musée 
Grévin
Cette consécration souligne la popularité 
exceptionnelle de Léna Mahfouf auprès de 
sa communauté composée de 11 millions 
d’abonnés sur les réseaux sociaux. « Je n’ai 
jamais couru après l’éternité, mais voilà que 
je me retrouve avec une statue qui va sourire 
aux passants pendant des années » a-t-elle 

réagi sur Instagram.
Réalisée en six mois seulement par les 
soins du sculpteur Laurent Mallamaci, 
qui minutieusement reproduit les traits 
de l’influenceuse, la statue à son effigie 

rejoindra d’autres figures de mode, à 
l’exemple de Gabrielle Chanel et Jean-Paul 
Gaultier.
Chaque année, les membres de l’académie 
Grévin se réunissent pour élire une 
à trois personnalités pour rejoindre 
l’impressionnante collection du musée 
parisien.
« Canapé six places » de Léna Situations, 
le podcast le plus écouté en France en 
2024
Depuis octobre 2022, Léna Mahfouf donne 
rendez-vous à ses abonnés dans « Canapé 
six places », pour profiter du temps qu’offre 
le format podcast pour explorer d’autres 
facettes de son univers. Chaque semaine, 
l’influenceuse aux 11 millions d’abonnés 
accueille, dans des épisodes de 30 à 40 
minutes, un invité surprise pour présenter 
son parcours de vie.

Aujourd’hui, ce podcast est devenu le 
numéro 1 en France, pour la deuxième 
année consécutive. En effet, la plateforme 
de streaming musical vient d’annoncer que 
l’émission hebdomadaire de Léna Situations 
est devenue le podcast le plus écouté en 
France.
La jeune femme s’est fait connaître à partir 
de 2010 sur YouTube puis sur Instagram 
grâce à ses vidéos spontanées reflétant son 
quotidien et ses aventures avec la Team 
Situations. Elle a réussi à conquérir le cœur 
de ses abonnées grâce aux vlogs d’août, une 
série de vidéos publiées, chaque année, le 
temps d’un mois.
Elle a été la première influenceuse française 
à avoir invité au MET Gala de New York. 
Ce qui lui a permis de se faire davantage 
et de devenir une véritable star des réseaux 
sociaux.

Festival culturel local des chansons et musiques du M’zab
étude de la poésie mozabite entre écriture et composition

Yasmine Iamarene, une Algérienne à l’avant-garde 
de l’entrepreneuriat féminin en France

Léna Situations 
L’influenceuse d’origine algérienne a désormais 

sa statue au musée Grévin
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Depuis leur départ médiatisé 
de la famille royale en 2020, 
le prince Harry et Meghan 

Markle n’ont cessé d’être au cœur de 
rumeurs concernant leur couple. Ce 
4 décembre, pour la première fois, 
le fils du roi Charles III a répondu 
à ceux qui les pensent au bord du 
divorce.

Meghan Markle et le prince Harry ne 
cessent de faire parler d’eux. En jan-
vier 2020, le couple annonçait sa dé-
cision de se retirer de leurs fonctions 
royales. Deux ans après avoir quitté 
le Royaume-Uni, le prince Harry et 
Meghan Markle faisaient des confi-
dences sur leur quotidien au sein de 
la famille royale dans leur documen-
taire Netflix, Harry & Meghan. Au 
cours de six épisodes, ils expliquaient 
leur choix et leurs querelles avec les 

membres de la Couronne, plus parti-
culièrement avec Kate Middleton et 
le prince William. Des déclarations 
qui avaient choqué le public mais qui 
ne s’arrêtaient pas là.

En janvier 2023, le prince Harry 
publiait ses mémoires, Le Suppléant, 

dans lesquelles il raconte les dessous 
de la monarchie ainsi que sa nouvelle 
vie de famille, sous le soleil califor-
nien. Un nouveau quotidien à Mon-
tecito, non loin de Santa Barbara. 
En 2020, le couple a acquis une in-
croyable demeure où ils élèvent leurs 
deux enfants, Archie, né en 2019 et 

Lilibet, née en 2021. Malgré leur dis-
tance avec la famille royale et leur 
discrétion, les deux époux ne cessent 
de faire parler d’eux et leur mariage 
reste au cœur des spéculations.

Meghan Markle et le prince 
Harry réellement au bord du 

divorce ?

Depuis leur union en mai 2018, les 
rumeurs de divorce entre le prince 
Harry et Meghan Markle ne cessent 
d’enfler. D’autant plus que le couple 
aurait désormais décidé de se séparer 
professionnellement. En effet, depuis 
plusieurs mois, le frère du prince 
William apparaît seul lors des évé-
nements. Une nouvelle organisation 
qui sème le doute auprès du public et 
des médias. Le prince Harry a donc 
tenu à répondre aux spéculations sur 

son couple avec Meghan Markle. Ce 
mercredi 4 décembre, il était inter-
rogé par le journaliste Andrew Ross 
Sorkin lors du sommet DealBook, à 
New York.

«J’ai cherché sur Google News et les 
gens étaient fascinés par tout ce que 
vous faites, tout le temps», a com-
mencé l’animateur avant de lui de-
mander «s’il trouvait cela normal». 
Une question à laquelle le prince 
Harry a choisi de répondre avec hu-
mour : «Apparemment, nous avons 
acheté ou déménagé 10 ou 12 fois, 
apparemment, nous avons également 
divorcé 10 ou 12 fois.» Le prince 
Harry a ensuite précisé que lui et sa 
femme ignorent tout simplement 
tous ces propos. «C’est difficile de 
suivre le rythme mais on se détourne 
de ça. 

Jeudi 5 décembre, Laeticia 
Hallyday a rendu un vibrant 
hommage au regretté Johnny 

Hallyday, sept ans jour pour jour 
après la disparition du rockeur. 
Sa veuve a rappelé à quel point 
son souvenir est toujours présent 
auprès de leurs filles Jade et Joy 
et elle.

Les années passent, mais les 
souvenirs ne s’effacent pas. Le 5 
décembre 2017, la France perdait 
l’un des plus grands symboles de 
sa culture rock : Johnny Hally-
day s’éteignait à l’âge de 74 ans, 
laissant derrière lui des millions 
de fans éplorés et une famille 
brisée. Dans la vie, l’artiste avait 
deux grands enfants, David et 
Laura. Puis il avait reconstruit sa 
vie avec Laeticia, devenue son 
épouse, avec qui il avait adopté 
deux petites filles au Vietnam, 

Jade et Joy.

Deux camps qui s’affronteront 
lors d’un sanglant procès autour 
de l’héritage de l’artiste et ses 
droits musicaux, qui laisse tou-
jours des traces sept ans plus tard. 
«C’est un tel bordel que je ne 
saurais pas répondre à cette ques-
tion. Mais les gens qui gèrent son 
œuvre ont l’élégance de m’ap-
peler quand ils sortent quelque 
chose», a d’ailleurs confié cette 
semaine Laura Smet, dans les 
colonnes de Paris Match.

«Je continue de t’aimer avec la 
même intensité qu’au premier 
jour»: l’émouvant hommage de 
Laeticia Hallyday à Johnny

Une semaine importante pour le 
clan Hallyday : ce 5 décembre 
marque en effet le septième an-
niversaire de la mort de Johnny. 

Pour cette raison, les hommages 
ont afflué comme chaque année. 
D’abord lors d’une cérémonie 
organisée par ses fans en l’église 
de la Madeleine, là même où 
avaient eu lieu ses funérailles na-
tionales en 2017. Puis par sa fille 
Joy sur Instagram dans la mati-
née : «À mon héros et ma rocks-
tar préférée de tous les temps» 
a-t-elle écrit en légende d’une 
série de clichés d’archives. Une 
occasion que ne pouvait man-
quer Laeticia Hallyday, toujours 
aussi bouleversée par le manque 
de l’homme de sa vie : «Sept 
années sont passées depuis que 
tu es parti, et pourtant, chaque 
instant sans toi résonne encore 
comme un manque immense 
dans nos vies», commence-t-elle 
en légende d’une autre série de 
clichés.

La veuve du rockeur rappelle à 
quel point il est difficile pour ses 
filles de grandir sans leur père : 
«Nous continuons d’avancer, de 
rire, d’aimer, mais jamais sans ce 
vide au creux de nos cœurs. Tu 
es dans chaque souffle de vent, 
chaque rayon de lumière, dans 
chaque sourire de nos filles. Jade 
et Joy grandissent avec cette 

force incroyable que tu leur as 
transmise. Elles te portent en 
elles, dans leurs rêves et leurs 
éclats de rire, et moi, je continue 
de t’aimer avec la même intensité 
qu’au premier jour» ajoute-t-elle. 
Un vide toujours immense dans 
le cœur d’un clan qui n’oubliera 
jamais son Taulier

Jeudi 5 décembre, Louis Berti-
gnac a accordé une interview 
à Nice-Matin. Le chanteur et 

cofondateur de Téléphone a fait le 
point sur son état de santé, révélant 
avoir mis un terme à bon nombre 
des excès qui ont façonné sa vie et 
sa carrière.

Un homme qui aura profité à 
fond de la vie, sans se soucier des 
excès. À 70 ans, Louis Bertignac 
semble avoir enfin tourné la page 
de ses années «rock’n’roll». Le 
cofondateur du groupe Téléphone 
a pleinement profité d’une époque 
où l’alcool et la drogue étaient par-
tout dans le monde de la musique. 
«Quand les potes prenaient un 
quart de gramme d’héroïne, moi 
ça durait quinze jours. Mais j’étais 

accro à mon quart de ligne de coke 
chaque soir. J’en prenais juste pour 
être normal. Mais cette période 
a duré beaucoup trop longtemps. 
Cela m’a un peu pourri les intes-
tins, l’estomac... Heureusement 
qu’il y avait la musique !» confiait-
il au Parisien en juin 2023. Mais 
l’arrivée de son fils Jack en 2016 
a changé la donne et le chanteur 
s’est décidé à se prendre en main 
pour profiter aussi longtemps que 
possible de cette paternité tardive 
au côté de sa compagne Laetitia 
Brichet, de 34 ans sa cadette.

«J’ai certainement dû attraper 
une hépatite C à mes 18 ans»

S’il avait déjà dit adieu à la cocaïne 
et aux autres drogues, il restait une 

addiction dont il ne parvenait pas à 
se débarrasser : la cigarette. Mais 
ce jeudi 5 décembre dans les co-
lonnes de Nice-Matin, Louis Ber-
tignac a révélé en avoir fini avec 
le tabac, tout en expliquant res-
sentir les effets de cette nouvelle 

vie plus saine : «Je me sens mieux 
physiquement aujourd’hui qu’il y 
a trente ans, c’est assez étonnant. 
J’ai plusieurs explications à ça. 
Déjà, je suis beaucoup plus clean 
aujourd’hui. J’ai arrêté beaucoup 
d’excès, y compris la cigarette, 

il y a une dizaine d’années» a-t-il 
confié à nos confrères.

Des efforts d’autant plus néces-
saires que le chanteur de 70 ans 
a expliqué avoir contracté une 
maladie lorsqu’il était jeune : «J’ai 
certainement dû attraper une hépa-
tite C à mes 18 ans. À l’époque de 
Téléphone, je pensais que c’était 
d’être épuisé après un concert. Elle 
a été découverte et soignée à mes 
50 ans et, depuis, c’est une nou-
velle jeunesse, une renaissance» 
ajoute l’artiste. Une seconde jeu-
nesse, qui devrait on l’espère lui 
offrir encore de belles années 
pour profiter du jeune Jack, 8 ans 
aujourd’hui.

«Nous avoNs divorcé 10 fois» : le prince Harry répond enfin 
aux rumeurs sur son couple avec Meghan Markle

«tu es toujours là» : laeticia Hallyday rend un bouleversant 
hommage à Johnny sept ans après sa mort

«J’ai arrêté beaucoup d’excès» :
 louis Bertignac fait le point sur son état de santé à 70 ans



Dans le cadre du 
renforcement de la 
coopération bilatérale 

entre l’Algérie et la Corée 
du Sud, l’Université Badji 
Mokhtar – Annaba a accueilli 
une délégation de haut niveau de 
l’Ambassade de la République 
de Corée en Algérie. La 
délégation conduite par M. 
John SeongBae, a été reçue 
par le recteur de l’université, le 
professeur Mohamed Manaa, 
accompagné des membres de 
l’administration. Le programme 
de la visite a inclus une halte 
à la faculté des langues et des 
lettres au pôle universitaire de 

Sidi Amar, où les hôtes ont été 
accueillis chaleureusement par 
des étudiants et des enseignants, 
qui leur ont offert des fleurs 
en signe de bienvenue.Lors 
de leur passage, les membres 
de la délégation ont assisté à 
un cours modèle de langue 
coréenne organisé par le Centre 
d’Enseignement Intensif des 
Langues. Animé par Madame 
Lee Seong Ok, le cours s’est 
distingué par des méthodes 
pédagogiques interactives, 
notamment des jeux éducatifs, 
suscitant un vif intérêt de la part 
des étudiants. Ces derniers ont 
également récité des poèmes en 
langue coréenne, témoignant de 
leur passion pour cette langue et 

cette culture.
Dans le cadre de cette 
coopération, la délégation 
a remis à l’université un lot 
d’ouvrages pédagogiques pour 
l’apprentissage du coréen ainsi 
que deux téléviseurs offerts par 
LG Electronics. Ces dons visent à 
enrichir les ressources éducatives 
disponibles pour les étudiants et 
à améliorer l’infrastructure de 
l’enseignement.
Pour clôturer cette visite, 
le Premier Secrétaire de 
l’Ambassade de Corée, 
accompagné du Doyen de la 
Faculté des Langues et des 
Lettres, a planté un arbre 
symbolique dans l’enceinte 
de la faculté. Ce geste marque 

l’engagement des deux parties 
à renforcer leurs relations 
culturelles et académiques.
Cette visite marque une étape 
importante dans l’établissement 
de partenariats entre l’Université 
Badji Mokhtar et les institutions 

coréennes. Elle ouvre la voie 
à des opportunités accrues 
en matière de recherche, 
d’innovation et d’excellence 
académique, tout en consolidant 
les liens d’amitié entre l’Algérie 
et la Corée du Sud.
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Visite d’une délégation de l’Ambassade de Corée du Sud
à l’Université Badji Mokhtar – Annaba

Partenariat académique et culturel renforcé
Sihem.Ferdjallah

Rabah Madjer a reçu un 
prestigieux prix du FC 
Porto. La légende du 

football algérien demeure une 
icône du club portugais. Ce 
dernier, n’a toujours pas oublié 
les loyaux services de son 
ancien-attaquant et sa grande 
contribution aux exploits du club.
Le FC Porto a organisé la 
cérémonie « les Dragons d’Or 
», qui récompense ceux qui ont 
marqué l’histoire du prestigieux 
club portugais ; entraineurs, 
dirigeants et anciens joueurs.
Rabah Madjer en fait partie. 
En effet, il a reçu le prestigieux 
prix de « Dragon d’Or Vintage 
». Cela prouve la grande 
reconnaissance et gratitude du 
FC Porto envers l’une de ses 
légendes, qui avait fortement 

contribué à ses exploits la fin 
des années 80, avec notamment 
son but historique de sa fameuse 
talonnade en finale de la Coupe 
des Clubs Champions (ex-Ligue 
des champions européenne, 
ndlr), face au Bayern de Munich.
Cela prouve aussi que la légende 
du football algérien a gravé son 
nom dans l’histoire du FC Porto. 
Rappelons que des statuts et des 
photos de Rabah Madjer sont 
dans le musée du club phare de la 
ville de Porto.

Le parcours remarquable de 
Rabah Madjer au FC Porto

Formé au NA Hussein-Dey, 
Rabah Madjer, et après un 
passage au FC Paris entre 1983 
et 1985, avait rejoint le FC Porto 
en 1985. Club dans lequel il 
avait évolué jusqu’en 1991. Il 

avait réussi à marquer 47 en 147 
matchs joués sous le maillot des 
Dragons, toutes compétitions 
confondues.
Le FC Porto est le seul club 
européen avec lequel Madjer 
a gagné des titres. En effet, 
il a remporté le championnat 
portugais à trois reprises (1986, 
1988 et 1990), deux fois Coupe 
de Portugal (1988 et 1991), la 
Supercoupe du Portugal (1986 
et 1990), la Ligue des champions 
UEFA (1987) et enfin la Coupe 
intercontinentale (1987). Seul 
Riyad Mahrez a fait mieux que 
lui en Europe, avec 13 titres au 
total, remportés avec Leicester 
City et Manchester City.
Madjer est, selon l’IFFHS, fait 
partie des 100 meilleurs joueurs 
de l’histoire du football. Il est un 

des cinq Africains qui font partie 
du classement, les quatre autres 
étant respectivement George 
Weah, Roger Milla, Abedi Pele 
et son compatriote Lakhdar 
Belloumi. L’ancien sélectionneur 
national est cité parmi les 125 
meilleurs joueurs mondiaux 
encore vivants en 2004 et 

considéré comme le deuxième 
plus grand joueur maghrébin de 
tous les temps derrière Lakhdar 
Belloumi. Il est nommé meilleur 
joueur africain de l’année par 
la Confédération africaine de 
football (CAF), en 1987, et trois 
fois nommé dans le top 3 en 
1985, en 1987, et en 1990.

Rabah Madjer récompensé par le prestigieux prix de 
« Dragon d’Or Vintage » du FC Porto 

Le parc national d’El-Kala 
célèbre une naissance 
exceptionnelle. Un jeune 

gazelle dorcas (Gazella dorcas), 
une espèce rare et menacée 
d’extinction, a récemment vu 
le jour au sein de cette réserve 
naturelle située dans l’extrême 
nord-est de l’Algérie.
Le nouveau-né, en parfaite 
santé, bénéficie de soins attentifs 
et d’un suivi régulier de la part 
de l’équipe vétérinaire de la 

réserve.
Selon Haroun El Rachid Saïghi, 
directeur de la réserve d’El Kala, 
la gazelle dorcas est la plus petite 
espèce du genre Gazella. Il se 
distingue par ses longues pattes, 
son pelage court et soyeux de 
couleur sable sur le dos et les 
flancs, et un ventre blanc.
Ses grandes oreilles et sa 
bande brune sur les flancs sont 
également caractéristiques. Les 
deux sexes portent des cornes, 

bien que celles de la femelle 
soient plus petites.

Naissance d’une gazelle 
dorcas: une lueur d’espoir 
pour la biodiversité de la 

réserve naturelle d’El Kala
Le parc national d’El-Kala, 
classée réserve de biosphère par 
l’UNESCO en 1990 (la 2ème 
d’Algérie après celle de Tassili 
n’Ajjer), abrite une biodiversité 
exceptionnelle.
Outre la gazelle dorcas, on y 

trouve une quarantaine d’espèces 
de mammifères, 25 espèces 
d’oiseaux de proie (rapaces), 
64 espèces d’oiseaux d’eau 
douce et neuf espèces d’oiseaux 
marins. L’emblématique cerf de 
Barbarie, également menacé, y 
trouve également refuge.
La réserve, qui s’étend sur 8 
000 hectares, attire chaque 
année plus de 30 000 visiteurs, 
attirés par son écosystème 
unique en Méditerranée et ses 

paysages variés. Elle constitue 
une véritable fierté pour la 
wilaya d’El Tarf et contribue à 
dynamiser le secteur touristique 
régional.
La naissance de ce jeune gazelle 
est une excellente nouvelle 
pour la conservation de cette 
espèce menacée. Elle témoigne 
des efforts déployés par les 
gestionnaires de la réserve pour 
préserver la biodiversité de ce 
site naturel d’exception.

naiSSanCe eXCeptionnelle : 

Une Gazelle Dorcas, en danger 
d’extinction, voit le jour au parc d’El-Kala


